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Проблемы аренды

Х о з р а с ч е т  

I п о д п о л ь е
Написать в газету меня лению — каждой бригаде, 

побудила статья кандидата каждому звену должна быть 
экономических наук А. Стад- гарантирована самостоятель- 
ника «Учимся кооперации» ность. иначе хозрасчет прос- 
(«Красное знамя» от 18 сен- то-напросто будет невозмо- 
тября), а конкретнее — жен. 
мысль ученого о том, что Самостоятельность нужна 
-хозрасчет наиболее полно и районному агропромыш- 
реализуется лишь в «оопе- ленному объединению в це- 
ративах, Остальные хозрас- лом. Хозяйственники долж- 
четные формы (коллектив- ны быть вдраве создать кос
ный подряд, оплата труда ординирующий управленче- 
от валового дохода и даже ский орган, такой, какой ну- 
аренда)—своего рода пере- жен. Надо что-то делать с 
ходные этапы на пути к пол- РАНО. Ведь оно по сути 
ному хозрасчету, то есть ко- стало повторением райсель- 
оперативное движение раз- хозуправления. Под этим 
вивается по нарастающей — словом сейчас практически 
от простого к сложному. Но никто в селе не понимает 
ведь мы еще так часто спо- совхозы, колхозы, обслужи- 
тыкаемся и на простых ве- вающие предггонятия. При 
щах... упоминании о РАНО у каж-

И в нашем неблизком от
областного центра Парабель- контора. А ведь весь этот 
ском районе хозрасчет начи- заменить од-
нает пробивать себе дорогу, ««м проиэБОДственньш отде- 
Арендный подряд взят за ® работали
основу организации труда ^ ® специалистов, куриру-
в совхозе «Старицынский». юших различные отрасли. 
Коллективный подряд (вер- Они бы координировали дея- 
нее, его элементы) есть и в тельность предприятий — 
других хозяйствах, но в ЦЗ' 'гл^гюв агропромышленного 
лом в районе переход на объединения, помогали в ре- 
хозррасчет осуществляется конструкции старых и созда- 
как-то робко и медленно. новых 'Производств. В

В нашем совхозе «Путь объединение вошли бы сов- 
Ленина» действует чековая хозы, маслозавод, рыбоза- 
система оперативного кон- зод, убойный кооп-
троля затрат. Но создается зверопромхоз, 'ПМК, пром- 
такое впечатление, будто комбинат и другие организа- 
она находится в подполье: ции и предприятия, связан- 
кто-то знает о чеках, а кто- ные с сельским хозяйством, 
то о них и не ведает вовсе. ^  принципе это'была бы на- 
Широкая информация о за- стоящая хозрасчетная тер- 
тратах отсутствует. ритория. Каждое из этих

„  ,  предприятий стало бы либо
И, видимо, так обстоят самостоятельньш кооперати- 

дета не только в нашем хо- л и ^  влилось бы в от-
зяйстве и в нашем районе, раслевые. гмежхозяйственные 
Идет процесс выжидания, кооперативы, как сделано в 
5  а ^  объединении «Новомосков-
РАПО ждут «добро» из гй- ^кое» Тульской области. Об
ласти. А стоит ли ждэть? разовало'сь бы сильное хоз- 
Так можно всю жизнь гот^ расчетное объединение, спо- 
виться и ничего не сделать зобное решать серьезные за-

.  S I S S '  « и -  й о ш ,ея ,р „го .а , сред-ния экономической реформы.
Один пример из нашей 

совхозной практики. На со
вещании у директора стали 
разбирать итоги производ
ственно-финансовой деятель
ности всего хозяйства и ка
ждого из его отделений за

ства, можно было бы за год 
провести реконструкцию ма
слозавода. Стали бы реали
зовывать готовый расфасо
ванный продукт. 'Затем на
ступила бы очередь убойно
го пункта. При нем по
строили бы цех переработ-

восемь месяцев этого года. ^ е^продукгы, кото-
Вот тут-то и выяснилось; 
кто действительно считал 
по чекам затраты, а кто вы
писывал их, не глядя. Буг- 
ринское, Толмачевское и Вы- 
сокоярское отделения пере
расходовали фонд заработ-

рые сейчас идут в отходы, 
пошли бы в дело, в крайнем 
случае — на лисоферму. 
На рыбозаводе (iiroone ре
конструкции) перерабатыва
лась бы вся выловленная на 
территории района рыба. Это

ск5 е " о т л е л е ^ ”и ?эгашжи- обьединение* нашертяка бы ское отделена и сэконш работало рентабельно, суще-
ло 30 тысяч рублей на зар- ственно бы увеличило пос- 
плате, но в целом по сов- . „ “ЙМТ1 л/iTivTrioH во TTPTYO- ГОрцду прОДукТОВ пи-хозу оыл допущен ее пере тания и оешило бы все ntvv 
расход в раамере 49 тысяч
рубле! Сэкономленные кос- «
таревцами деньги, конечно Qto только’ обшие сообпа-
же, утили на погашение пе-
рерасХода других. Тогда ,ру- ш Г ^ к о м м и ч е с ^  
ководители Костаревского ®отпрлрнно «Р выпр-пжяпи и ®°тки. |Да и немалую по- 
заявили что нужнь? ^ ускорении экономи-

“S o ™ , ™
m en , отделений, чтобы кол- J S i i S  лективы (Каждого отвечали ^ советские органы.
только за свою работу, а не В. ПОДБОРНЫЙ,
за огрехи соседей. В этом заместитель директора
предложении заключен боль- совхоза «Путь Ленина»,
шой смысл: не только отде- парабельский район.

-ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

• ...

в  А Г Р О Ц Е Х  
П Р И Ш Л И  Х О З Я Е В А

несуточных привесов семей
ное 1̂ ено получило свыше 
бОО. За девять месяцев 
этого года они поставили за
воду И  тонн свинины. Кро
ме того, они продали раЙо- 

, _  . , . чим предприятия и жителям
пруги Петр Афанасьев-йч деревни 97 

нометрового завода долгое 'Хсхалкин и Валентина Гри- За высокие
Подсобное хозяйство ма- п а р  лфанасьев-ич деревни 9 7  поросят,
метрового завода долгое 'Хсхалкин и Валентина Гри- За высокие показатели 

время находилось в удруча- 'горьевна Ардее1В(а. Они подрядчики награждены По
ющем состоянии. Часто сме-_ взяли на семейный подряд четной грамотой Министео- 
нялись руководители. Да и производство свинины. Пре- 'схва п-оибооостооенйя
рабочие долго не задержива- жде 300 свиней обслу- СОСР Е' р Р
лись здесь. Особенно низкие живало пять человек, под- ’ * » *

а  показатели были на евино- рядчики же управляются НА СНИМКЕ; П. А Хо- 
ме. Пока не приехали вдвоем. Проработали год. халкин н В. Г. Ардеева.

)тать в Суетиловку су- 'При плане 400 граммов сред- Фото А. ДЬри^ьрпп

ЧТО ЗА СРЕДНЕСУТОЧНЫМ
Н А Д О Е Н

По области надой на фу
ражную корову 17 октября 
составлял 6,9 килограмма, 
что выше прошлогоднего 
уровня на полкилограмма.
«Минусующих» районов на может быть
этот день вообще нет. При ’

BV Х о д я  -  соамение с тхвшраи сравнение с необходимейших продуктов Известно, например, что в
«g питания. год потребность области в

Хо!? Не приводя на сей раз от- молоке составляет 260 ты-
дельной графы по валу, по- сяч тонн. К этому уровню

41о,’з смотрим, какое здесь сложи- 5  °бщем-то вышли, но коле-
-р0,1 лось положение. бания, и порой весьма рез-

В целом по о б л а с т и  в ® обеспечении молоч-
+о!з сравнении с прошлогодним но"птпяжя!^''^^^™ объектив-

уровнем в этот день надоено
t n ’s на 47,6 тонны молока “ °-"°чных фермах. Так что 
11о;з больше. Самый внушитель- шипении^
— ный вклад дал Томский рай- °оо-
•^й’2 он — 1 3 4 .3  пентнепя что бенно за счет высокопро-

.   i o ,’7 на 116 центнеров ’ выше пппявр^яя̂  пород, шкто не
Итак, приведены суточные прошлогоднего. Понятно, что закрывать, она еще

данные. Достаточно ли это- такой объем молока можно Достаточно остра, 
го, чтобы иметь представле- получить лишь при условии Особенно это относится к 
ние о том, насколько общест- роста поголовья скота. При- районам Верхнекетскому, 
венное животноводство удов- няв этот тезис за основопо- Молчановеному, Тегульдет- 
летворяет потребности насе- лагающий, можно безоши- скому, Каргасокскому. Дале- 
ления области в молочных бочно определить, в каких ко не все возможности ис- 
продуктах? Конечно же, нет, районах сокращают или в пользуют зырянцы, асинов- 
И газета уже не в первый недалеком прошлом сокра- цы, первомайцы, шегарцы, 
раз заостряет внимание на щали поголовье дойного ста- кожевниковцы.

ву,
прошлым годом): 

Томский 8,3
Колпашевский 7,5 
Чаинский 7,1
Кожевниковский 7,1 
Первомайский 7,0 
Шегарский 6,8
Кривошеинский 6,7 
Молчановский 6,7 
Асиновский 6,7 
Зырянский 6,3
Александровский 6,0 
Бакчарсний 5,9
Тегульдетский 5,8 
Каргасокский 5,0
Верхнекетский 4,8 
Парабельский 4,6 
г. Кедровый 4,5

Зябь

На 17 октября по облас
ти вспахано 406 тысяч 
гектаров зяби. Это 104 про
цента к плану, на 60 тысяч 
гектаров бол'ьше -прошло
годнего. Двадрцать процен
тов площадей вспахано в 
августе, остальная зябь— 
сентябрьская и октябрьская. 
Паровые поля продолжают 
пахать, несмотря на не
настье, и сейчас.

Тракторы еще в поле
ХорО(Шей погодой, сто

явшей последние недели, 
сполна сумели воспользо
ваться в хозяйствах Кедро
вого, где вспаханы почти 
все -площади, в Коже-вяи- 
KOBiCKOMi, Парабельском 
районах. Зырянский и Аси
новский районы на днях за
канчивают вспашку зяби. 
Несерьезно. отнеслись к 
этгому вопросу лишь в Те-

Мирно, нак-то по-домашнему, стрекочет 
кинопроектор, перематывая вооьмимилли- 
метровку. Его желтый глаз уставился на 
небольшой экранчик, где оживает какой- 
то «ненашенский» пейзаж. Превращенная 
в опору берез.ка. На этой стройной и 
хрупкой (Ножке — фонарь, освещающий 
узкую тропинку в глубоком снегу. В кон
це тропы — рубленый домик, рядом с ко
торым развевается на морозном ветру по
лотнище флага. Но вот однообразный 
пейзаж сменяется динамичными, живыми 
кадрами. Работающие механизмы, верто
леты. Наконец, лица.

— Да это же Стенин Володя, — восхи
щенно вздыхают от радости узнавания си
дящие в -полутем-вой комнате. — У него 
был первый «Катерпиллер» в Стрежевом. 
Надо же, какой герой...

На экране тем временем черпает про
мерзшую землю ковш экскаватора. Ощу
щение такое, что стрела дрожит от не- 
по.мерной на-груоди.

— Это наверняка Николаев, сын пол
ка....

— Это какой Николаев, орденоносец, 
что ли?

— Смотрите, точно он, Работал чело
век, как зверь. Да и что у него в жизни 
было-то, кроме работы?

После морозного пейзажа и батальных 
трассовых сцен перед глазами восхищен- 
-вык зрителей — штабной вагончик, в ко- 
TOipoM оживают знакомые ветеранам тре
ста «Томскгазщ^рой» лица: В. Фишер,
В. Иванов, А. Пузиков, И. Кузьмин...

Счастливую возможность -вернуться -в 
самые трудные и славные годы рождения 
новой жизни в болотной глуши предоста
вил своим товарищам Рудольф Петрович
'Лабыки-н, ныне 
«Стрежевойнефть»

работающий в НГ-ДУ 
Эго он, по просьбе

первого управляющего трестом Г. Ф. Му
равьева, по1бывал на площадке строящей
ся НПС «Раскино» за неделю до пуска 
объекта. Тогда к глазу его любительской 
кинокамеры мало кто относился серьезно.

А вот, поди ж ты, «Томскгазстрой» празд
нует уже свое двадцатилетие, и кадры 
эти стали историческими.

Жаль, что не видят их молодые строи
тели, для которых то, сравнительно недав
нее, время,—уже далекая история. Сего
дня даже бойцы ударных комсомольских 
отрядов -начинают с благоу.строеннык об
щежитий, а студенты поднимают на ноги 
всех руководителей, если в их лагере не 
работает душ. Другое время — другие 
песни. Но у тек, кто сидел в этот день в 
первых рядах зрительного зала ДК «Стро- 
'итель» с ал-ьши лентами и большими ме
далями на груди, есть одно несомненное 
преимущество. Они начинали с нуля и по
строили свой Нефтеград.

Чего уж там, не для всех первая встре
ча со «СВОИМ'» городом была счастливой. 
Одной таежной романтикой трудно удер
жать на всю жизнь. Особенно женщин, 
Ьриехавших к первым палаткам и дере- 
'вяшкам с малыми и грудными детьми. 
М. М. Сисина, к примеру, первый раз 
!приехала в Спрежевой летО'М 1967 го-да. 
Муж оставил молодую мать посредине 
алюминиевого вагончика геофизиков, ко
торый раскаляется от жары: «Вот здесь -и 
будем пока жить». Когда привезли воду и 
face соседи бросились наполнять свою та- • 
J)y, Майя Михайловна и вовсе скисла: «А 
что с ней делать?». Только стрежевчане 
могут представита; цвет той воды, 'Как тут 
'упрекнуть кормящую мать за то, что она, 
'проводив мужа на вахту, написала запис
ку и, подхватив м-алыша, первым же вер- 
'голетом выбралась в Ниж1невартовск. А 
taoKa стояла в очереди за билетами, кто-то 
спросил: «Кто последаий?». Оберну
лась... муж. Немая сцена, затем бурное 
'объяснение. Отъезд все же состоялся, но 
ненадолго. Уже в декабре беглецы вер
нулись, а Майя Михайловна стала второй 
мамой не для одного поколения юных 
Ьтрежевчан, воспитанников детского сада 
«Родничок».

(Окончание на 2-й стр.)

Тепло нашего дома

Х О Л О Д Н О !
ТЭЦ-3— на грани пуска. А пока квартиры 

многих томичей отапливаются обещаниями 
ее строителей.

Обещали ввести первые 
'два котла станции в конце 
сентября. Не получилось. 
Новый срок — до 25 октяб
ря. Обещаниям томичи при
выкли не доверять: опыт
есть. И все же, когда, вы
ступая по томскому теле- 
В'идеяию, руководители 
строительства ТЭЦ-3 назы
вали конкретные даты, гак 
хотелось надеяться, что -на 
этот раз наши строители 
окажутся как никогда пунк- 
туальны.ми. Увы...

После того, как тепло 
Т̂ ЭЦ побежит по трубам 
12-й магистрали в Томск, 
мы вернемся к событиям 
предпусковой лихорадки и 
постараемся понять, почему 
не удалось ее избежать. Ком
мунисты организаций, заня
тых на строительстве тепло
электроцентрали, на недав
нем собрании уже попыта
лись ответить на этот -воп
рос. Причины срыва были 
названы следующие: недо-

W

оценка оставшихся объемов 
работ, несоздание достаточ
но напряжённого трудового 
ритма на стройке со сторо
ны штаба (начальник А. Г. 
Калвченко), руководителей 
подразделений В., Д. Варда
нова, В. И. Лиходеевского, 
И. А. Пономаренко, ' секре
таря временной партгруппы 
С. А. Лашевича. Но более 
глубокий анализ впереди.

Все силы брошены на ре
шение главной задачи—вве
сти в третьей декаде октяб
ря первый котел ТЭЦ-3. Да, 
речь идет лишь об одном 
котле, хотя планировался 
ввод сразу двух. Сказались 
трезвая оценка сложившейся 
о,бстановки плюс народная 
мудрость, предупреждающая: 
за двумя зайцами погонишь
ся...

Каково сейчас положение 
на строительной площадке? 
По-прежнему остается одной 
из самых горячих точек 
ТЭЦ двухсотсорокаметровая

дымовая труба. Здесь рабо
чие из МСУ-46 заканчивают 
монтаж металлической вста
вки и соединяют ее с газо
ходами. Отстают от графика 
работы на насо1сных стан
циях. Это немаловажный 
объект для ТЭЦ-3, насосы 
будут перекачивать стоки на 
очистные сооружения.

Неожиданно для многих 
чрезвычайная ситуация сло
жилась на строительстае 
12-й тепломагистрали. Уж 
за этот объект, казалось, 
можно было быть спокой
ным: занимается им ОМУ-7 
управления «Химстрой» — 
подрядчик надежный; вопро
сов к нему еще несколько 
недель -назад ■ почти не воз- 
никало,\ И вдруг оказывает
ся, что на магистрали до сих 
пор нет строительной готов
ности!

Впрочем, на строительст
ве случаются и не такие 
парадоксы. Но еще более не
ожиданный фортель может 
выкинуть-природа с ее осен
ними климатическими при
чудами. Ни один честный 
синоптик не даст гарантии, 
что через неделю в Томск 
не придут морозы эдак под 
'Минус тридцать. Тогда го
род будет тихо замерзать.

Верим, что этого не слу
чится. Тепла хочется.

С. НИКИФОРОВ.

новый ГОД В РАЗГАР ОСЕНИ

гулъдетском районе, где 
поднято лишь немногим 
больше половины зяби, две 
трети от плана вспахали 
верхнекетцы, не использовав 
все возможности ' заложить 
основу будущего урожая.

В. АЗАРЕНКО, 
начальник ртдела по 

производству продукции 
1растениеводств1а облагро- 

прома.

Для коллектива Колпа- 
шевской нефтегазоразведоч- 
ной экспедиции начался от
счет нового трудового года. 
Выполнен годовой план по 
проходке скважин: пробуре
но, как намечалось, 27 ты
сяч метров горных пород. 
Справилась экспедиция и с 
планом испытательных ра
бот.

Уже к началу октября вы
полнили годовые .планы и 
социалистические обязатель
ства вышкомонтажники. 
Бригада С. Н. Щадрина по
строила б скважин, бригада 
Р. К. 'Кутлумбаева — 4 . 
Сейчас они занимаются де- 
'Монтажными .работами. За
тем 'Приступят к строитель

ству учебного полигона для 
'Колпашевского технического 
■училища № 29.

-На три месяца раньше 
■завершила год бригада С. В. 
■Забути, пробурив 13.028 
.метров скважин. Открыла 
счет 1989 года и вторая бу
ровая бригада — В. П. Зен- 
■зина. При плане 10.200 она 
уже сейчас пробурила 10.95'2 
'.метра скважин.

Работа экспедиции про
должается. Она получила 
разрешение пробурить еще 
2  тысячи метров скважин. 
И есть все для того, чтобы 
это сделать.

В. СЕМЕНОВ, 
начальник ОТиЗа Кол- 

пашевской НГРЭ.

Сессия
райсовета

Со’стоялась сессия Пер
вомайского районного Со
вета народных депутатов, 
которая рассмотрела ор
ганизационный -вопрос.

Тайным голосованием 
из трех кандидатур депу
таты избрали председате
лем райисполкома' М. Ф. 
Приотавко, работавшего 
прежде председателем 
колхоза «Рассвет» Пер
вомайского района.

Т  р а д и ц и я :  

н а б р а т ь с я  

о п ы т а

-Сетодвя в Томске -проходит пленум об
ластного комитета партии. На примере 
-деят®льности двух партийных организа
ций он рассмотрит ход осуществления 
11родовол,ьствен'ной программы — самой 
насущной социально-политической задачи 
наших дней.

Стало уже традицией, что накануне 
пленума чл-ены обкома КПСС изучают 
опыт практической работы партийных ко
митетов, советских, хозяйственных орга- 
■нов на наиболее важных направлениях. 
'Вчера они посетили целый ряд объектов, 
имеющих важное значение в обеспечении 
томичей продов'ольствие.м. На' овощной 
базе по ул. Мичурина их познакомили с 
опытом строительства овощехранилищ по 
прогрессивной технологии, начальным

■этапом переработки картофеля, производ
ством картофельных чипсов. При посеще
нии летнего лагеря для свиней совхоза «Том
ский» определялась программа наращива
ния производства поросят для реализации 
Населению в каждом районе. На примере 
организации строительства второй очере
ди свинокомплекса и комплекса по откор- 
'му крупного рогатого скота в совхозе 
'«Южный» изучены прогрессивные прие
мы организации строительства, эффек
тивность. объединения усилий различных 
строительньк организаций для достиже
ния общей цели.

Большой интерес вызвал ход рекон
струкции кондитерской фабрики «Крас- 
'Ная звезда», завода прохладительных на
питков, Шегарского молочного завода, 
'пищецеха совхоза им. 50-летия СССР в 
селе Рыбалове. Общее мнение однозначно: 
'это магистральный путь наращивания 
Производства продуктов питания. Он тре
бует капитальных вложений, больших 
усилий, но создает надежный источник 
продовольствия. . Занимаясь, реконструк
цией и созданием новых мощностей, под
черкивалось на семинаре, одновременно 
надо стремиться -к внедрению новых форм 
организаций дела, аренды, кооперации, во 
:много раз повышающих эффективность 
'производства.

В работе семинара принимали участие 
секретари, члены бюро обкома КПСС.

Ч т о  с е г о д н я  в о л н у е т ?
.................................................... igiimiiin)H3 ПОЧТЫ рбДаКЦИИ

Проблемы каждого дня
Место на ул. Косарева 

между детским клубом «Звез
дочка» и детским садом со
вершенно не освещается. 
Осенью и зимой взрослые и 
дети ходят через это место 
буквально на ощупь. Осенью 
прошлого года я обратилась 
к директору предприятия 
«Томскгорсвет» Ю. А. Сто- 
мати с просьбой поменять 
лампы освещения. И нача
лись затянувшиеся до весны 
нынешнего года переговоры. 
Он то обещал выяснить, чей 
это участок, то предложил 
мне показать злополучное 
место. В конце концов объя
вил, что это участок электро
технического завода, что ту
да направлено письмо для 
принятия мер. И вот снова 
укоротился день, а лампы 
так и не поменяли — ходить 
страшно. Неужели меры бу

дут приняты только тогда, 
когда что-то случится? Да 
уже и случалось; в сентябре 
в этом темном месте была 
избита женщина.

Н. ДОРОФЕЕВА, 
экономист управления 

статистики.

В воскресенье вечером, 11 
сентября, я ждала автобус 
№ 11 на станции Томск-1 40 
минут. Народу собралось до
вольно много, еще больше 
желающих уехать было на 
ул. Красноармейской, 'У 4-й 
поликлиники водитель авто
буса (18-09) т. Лоскутов 
объявил,, что едет только до 
Каштана. Но поче.му ме до 
АРЗа? И почему объявил 
не сразу? Многим нужно 
было ехать до. конечной ос
тановки. Диспетчер т. Соло

вьева. дежурившая в тот 
день, никаких мер не при
няла и жалобную 'Книгу не 
выдала: мол, в автопарке.* 
Следующий автобус, тоже 
под № 11, на АРЗ не по
шел, развернулся на Том|ск-1. 
Настроение было испорчено 
у многих. От их имени хоте
лось бы узнать у руководи
телей объединения «Томск- 
автотранс»: какие функции 
выполняет диспетчер? Поче
му у пассажиров нет сво
бодного доступа к жалобной 
книге, почему на предприя
тии работают такие равно
душные водители, как Лос
кутов?

Т. КОСЫХ.
' ★ ♦ *

я  уже писал в газету о 
плохом состоянии тротуаров 
по ул. Л. Толстого. Тогда 
письмо было отправлено в

Советский райисполком и 
так осталось без ответа. За 
м.инувшие с тех пор полгода 

■ ситуация на 'пешеходном трю- 
туаре осложнилась еще силь
нее; из-за прокладки тепло
трассы его разрушили со- 
в'сем. У трамвайной останов
ки горы глины: подскольз-
нешься — угодишь под ко
леса. В середине сентября я 
разговаривал с заместите
лем председателя райиспол
кома, который обещал ра
зобраться. Но пока все оста
ется по-прежнему.

Невозможно ходить и по 
ир.Фрунзе, где строится си
лами «Томск|энергост|роя» 
здание ЦНТИ: у пешеходов 
отобрали тротуар.

С. КОТОВ.
* * *

Дом № 135 по ул. Крас
ноармейской сдан весной

прошлого года, как и многие, 
с недоделками. Самая глав
ная из них — нерациональ
ное размещение в подваль
ном помещении насо'оных 
установок. Из-за шума и 
вибрации нет условий для 
нормального проживания в 
кв. №№ 41, 45, 49. 53. По- 
столн1ные шумы приводят 'К 
глухоте, сердечным присту
пам, головным болям. Строи
тели утверждают, что они 
ни при чем: дом был зало
жен до того, как изменились 
СНиПы, касающиеся распо
ложения насосных устано
вок, Но ведь и строители вы
полнили свою ,работ-у недоб‘ 
росовестно: под двигателями 
отсутствуют амортизацион
ные пружины.

Не раз жильцы дома об
ращались в ШЭУ-14, 
ПЖРУ, Кировский райиспол
ком, горисполком, горком 
КПСС, в газету — тоже. 
Никто не отказывает. Но и 
мер никто не принимает.

Л. ПИЧУРИН.
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— Партийная жизнь: практика перестройки ------

АКТУАЛЬНЫЕ 
ВОПРОСЫ ЖИЗНИ

Е Д И Н О Г О  п о л и т д н я

Единый политдень 13 октября прошел в области в фор
ме информационно - политических встреч, вечеров воп
росов и ответов, отчетов руководителей перед населением. 
Выступления политинформаторов были посвящены акту
альным вопросам жизни страны и области; итогам сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС и сессий Верховных Со
ветов СССР и РСФСР, оценке работы областной партий
ной организации по экономическому и социальному раз
витию нашего края за последние двадцать лет, кадровой 
политике областной партийной организации, динамике по
требления населением области продуктов питания, уча
стию горожан в сельхозработах, борьбе с пьянством и 
выполнению соответствующих постановлений партии и 
правительства.

■4 По два часа и более 
шли информационно - поли
тические встречи в подразде
лениях объединения «Сиб- 
кабель». Партком хорошо 
подготовился к ним. Из ру
ководителей предприятия, 
работников обкома КПСС, 
облсовпрофа, райисполкома, 
членов парткома и профкома 
было сформировано пять 
групп политинформаторов, 
что позволило всесторонне 
обсудить заданные на встре
чах вопросы. А они каса

лись подготовки жилых до
мов к зиме, развития коопе
ративов в городе, оплаты 
труда. Особо остро звучала 
тема рабочей гордости за ка
чество продукции и оказан
ных услуг.

Резкой критике была под
вергнута культура труда ра
ботников магазина № 133 
(ул. Пушкина, 21-6), где не 
выдерживается ассортимент
ный минимум товаров, гру
бые продавцы.

-4 В напряженной обста

новке проходил единый по
литдень в ТИАСУРе. Здесь 
накопилось немало нерешен
ных вопросов, касающихся 
торгового обслуживания и 
общественного питания. Со
ответственно была подготов
лена и группа лиц, способ
ных ответить на эти вопро
сы. В нее вошли начальник 
областного управления об
щественного питания Л. Н. 
Головенко, председатель 
облпотребсоюза Г. Е. Ми
хайлов, заместитель началь
ника областного управле
ния торговли А. М. Глады
шева. Сотрудники и студен
ты вуза высказали претен
зии по качеству и ассорти
менту блюд в столовых 
«Дружба» и главного корпу
са.

Сомнению был подвергнут 
ответ о том, что нарушения 
технологии приготовления 
пищи обнаружены лишь в 
трех процентах проверенных 
блюд. Неубедительным при
знали слушатели ответ и о

том, из чего складывается 
стоимость кооперативной 
колбасы. В Томске она на
много дороже, чем в райо
нах области. Были заданы и 
такие вопросы: почему ис
чезли из продажи рис, де
шевые куры? Резко отрица
тельно отнеслась аудитория 
к введению талонов на 
спиртные напитки в Томске.

- 4  2 2  опорные точки оп
ределил Ленинский райком 
КПСС для проведения ин
формационно - политических 
встреч, вечеров вопросов и 
ответов с широким участи
ем населения. Одна из та
ких встреч состоялась в 
средней школе № 7, где со
брались учителя из всех 
школ Каштака. В ней при
няли участие первый секре
тарь Ленинского райкома 
партии В. В. Иршенко, за
меститель председателя обл
исполкома Д. А. Фролова, 
заведующая отделом цен 
облисполкома Г. Н. Делиго-

дина, начальник управления 
народного образования обл
исполкома 3. Г. Барашева, 
заместитель заведующего от
делом пропаганды и агита
ции обкома КПСС В. А. Ко- 
стрюков. В ходе встречи бы
ло отмечено, что, несмотря на 
наметившееся улучшение в 
торговом обслуживании жи
телей Каштака, здесь все 
еще много недостатков: узок 
ассортимент товаров в мага
зинах и блюд в кафе, боль
шие очереди. Школы пере
гружены учащимися, не хва
тает спортивных сооружений 
для детей, многие улицы на 
Черемошниках нуждаются в 
благоустройстве. Участники 
встречи внесли ряд предло
жений по организации куль
турного досуга и занятий 
спортом подростков, обмену 
опытом учителей-новаторов.

-4 15 октября в Молча- 
новском районе началась по- 
литнеделя. Ее первым шагом 
был районный партийно-хо
зяйственный актив, обсу
дивший вопрос о состоянии 
и мерах развития социаль
ной сферы.

В поселках Суйга, Нарта, 
Могочино пройдут информа
ционно - политические встре
чи, «круглые столы» с участи
ем пропагандистов. В тру
довых коллективах и посел
ковых Советах состоятся вы
ступления политинформато
ров райкома партии.

М. ИВАНОВ.

Сообщают многотиражные газеты

€сЯ — за
революционный 

партком»
Под таким заголовком в 

университетской газете «За 
советскую науку» опублико
вано выступление члена пар
тии Э. Куликова, В нем кри
тикуется партийный комитет 
ТГУ за то, что «проявил оп
ределенную апатию и без
различие к знаменательной 
дате, способствовал ее при
нижению». Речь идет о ра
боте по подготовке и прове
дению 1 0 0 -летия со дня от
крытия университета.

Это событие, считает ав
тор, должно было способст
вовать оживлению всей об

щественной жизни коллек
тива, Причем в русле тех 
важных процессов, которые 
происходят в стране. Долж
на была быть развернута на
глядная агитация, и не толь
ко на территории универси
тета, но и в городе, Можно 
было бы подвести первые 
итоги работы по реставра
ции главного корпуса уни
верситета, назвать лучшие 
строительные отряды, луч
ших комсомольцев и студен- 
тов-коммунистов. сочетаю
щих хорошую и отличную 
учебу с хозяйственной рабо
той. Определить лучшие 
партгруппы и партийные ор
ганизации, возглавившие в 
своих коллективах пере
стройку, Обобщить их опыт 
и распространить его.

КОММУНИСТЫ РЕКОМЕНДУЮТ ДОСТОЙНЫХ
в партийных организаци

ях области полным ходом 
идут отчеты и выборы.. На 
оо|браниях и конференциях 
формируются новые соста
вы партийных комитетов и 
бюро, избираются партийные 
вожаки. Характерной осо
бенностью в формировании 
вышестоящих выборных 
партийных органов нынче 
является то, что в ходе от- 
''четно-выборной кампании 
партийные организации вы
двигают свои предложения 
1в состав райкомов, горко
мов, областного комитета 
КПСС.

Коммунисты называют 
своими кандидатами наибо
лее авторитетных, актив
ных партийцев, поборников

перестройки, умеющих по
стоять за интересы коллек
тива.

Начиная с этого номера 
газета будет регулярно со
общать читателям о тех, 
кто выдвинут в состав об
кома КПСС, горкомов и 
райкомов партии. Разумеет
ся, окончательное решение 
будет принято делегатами 
соответствующих конферен
ций.

На прошедших отчетно- 
выборных партийных собра
ниях в состав обкома КПСС 
рекомендованы,

С. Г. Родикова — вязаль
щица завода измерительной 
аппаратуры.

П. Г. Ушаков —бригадир

за-электромеханического 
вода.

В, К. Крюков — главный 
агроном совхоза «Сибирь» 
Вакчарского района,

П. В. Голубев—генераль
ный директор НПО «По
люс»,

Г. М. Ануфриев|В —стар
ший контролер ТЭРО.

Л. Г. Дмитриева — на
чальник цеха М 39 ТЗРО.

П, В, Федоров—водитель 
лесовоза Катайгинского 
леспромхоза Верхнекетско- 
г,о района.

П. П. Макеев —бригадир 
ПМК-16 Асиновского рай
она.

В. П. Гончаров—замести
тель директора птицефаб
рики «Томская», и другие.

В о з р а с т  ю н о с т и ,  

в о з р а с т  з р е л о с т и
(Окончаиие, Начало на 1-й стр.)

Бытовая неустроенность, тяжелые ра
бочие будни вспоминаются многим ветера
нам, но больше в'се-таки вспоминается то, 
за счет чего выжили, — чувство товари
щества и взанмопомощи. Эти бесценные 
качества культивировали руководители 
треста, тогдашние партийные вожаки. Не 
случайно окружили в фойе и никак не 
хотели отпускать редкого гостя, бывшего 
'главного инженера СУ-15, а позже треста 
'Николая Васильевича Сухова. Скольких 
йоддержал он. утешил в трудную минуту. 
Как умел запросто поговорить с любым 
стрежевчанином от каменщика или свар
щика до главного специалиста. Бессмен- 
■ный бригадир отделочников Е. В. Тимо
щенко призналась, что\первое время по 
вечерам караулила, когда в квартире Су
хова загорится свет. Оказьшается, и ку
пать малыша приходилось в квартире 
Плавного инженера. Зато другое призна- 
'ние Екатерины Васильевны не выглядит 
после того бравадой:

— Начальство, конечно, тоже хитри
ло. На централ1ьны1й товарный парк, где 
наша бригада вела отделку, присылали 
автобус часов в одиннадцать - двенад
цать вечера. Уставали так, что руки опу
скались. Но ДО.МОЙ все-равно всегда ехали 
с песнями.

— А я так скажу: только взаимопони
мание и добросовестный труд были и 
остаются главными условиями успеха лю
бого дела, — добавляет главный меха
ник В. М. Галевский. — Шили мы друж
но, и секретарь Стрежевского парткома 
не стеснялся вместе со всеми таскать 
мешки с мукой с причала. 'На этом и 
держался авторитет руководителя. В этом
— сила коллектива.

Воспоминания, сухие строчки трудовых
рапортов, ожили газетные материалы. 
У каждого ветерана своя судьба. А все 
вместе они складываются в тысячи кило
метров трубопроводов, сваренных в нитку. 
Этими н е ^ е -  и газ1опроводами, водовода
ми высокого и низкого давления можно 
оконтурить по границе всю Томскую об
ласть. Скромные '«деревяшки» и красивые 
многоэтажные дома, детские сады, шко
лы, объекты сельского хозяйства, аэро
порт. Лицо города создавалось в основном 
именно трудолюбивы,ми руками томскгаз- 
строевцев,

— 1Когда мы посадили первые деревья,
— вспоминает первый начальник ЖКО 
Н. Т . Королинская, •— даже дети охраня
ли каждую березку. На субботники нико
го не надо было агитировать. Зато как 
приятно теперь смотреть на эти зеленые 
'пятачки.

— Давайте беречь свой город, я ведь
так за него переживаю, — поддержала 
'Нину Григорьевну «хозяйка стройки» 
'Е. А. Рябова. — Помнится, вызвали ме
ня к начальству: «Давай-ка, мы тебе та
кую работу дадим-, государственную». С 
тех пор и проходил каждьрй «новобранец» 
через мой склад.

Крановщица Надежда ПерМ|Якова, по- 
‘жалуй, первой увидела горюд с вькоты 
девятого этика. Не раз .звучал над строй- 
'кой ее знакомый всем голос. Сегодня 
'уже внучка Надежды Петровны считает 
себя стрежевчанкой и уверенно держится 
на сцене, а голос бабушки-певуньи, пода- 
'рившей своим друзьям песню, звучит по- 
юному легко и красиво, К слову сказать, 
'самодеятельность строителей по праву 
'считается лучшей в городе. Великолепный 
'народный хор, драматический театр, эст
радный ансамбль, детские коллективы 
•часто выступают перед стрежевчанами в

'дни .массовых 
Состязаний.

праздников и опортивных

Уме'ют томскгазстроевцы дружно рабо
тать, умеют весело отдыхать. Но, что не 
'менее важно, умеют прийти на помощь в 
трудную минуту. Цену этому хорошо ана- 
'ет Нина Галактионовна Огарко. Ее голос 
знаком каждому, кто выходит на связь 
через трестовский коммутатор. «Трест 
CajmaeT», — отвечает телефонистка, 
обычно узнавая всех работников поголо- 
'сам. А ведь в ее жизни был этап, когда 
1после тяжелой болезни врачи чуть было 
'не вычеркнули еще сравнительно моло- 
'дую женщину из нормальной трудовой 
жизни. Только поддержка товарищей, не 
пожелавших считаться с медицинским 
'■«приговором», позволила Н. Г. Огарко 
Ьеркуться в родной коллектив', за что она 
всегда с благодарностью вспоиминает вете
ранов треста Б. А. Иванова и В. В. Без
рукова.

Двадцать лет, даже в жизни одного 
человека, не так уж много. Для трудового 
коллектива это и вовсе не возраст. 'Но ес
ли брать в расчет те первые, самые труд
ные 'ГОДЫ, каждый из них можно прирав
нять к двум, а то и к трем годам спокой
ной жизни.
' Сегодня трест решает новые, не менее 
'сложные задачи. Во главу угла ставятся 
ритмичность и качество строительства. На 
отдельньфс объектах томскгазстроевцы 
уже доказали, что умеют строить с эта- 
'лонным качеством, а вот перенести этот 
'опыт на каждый объект пока не получает
ся. Не случайно, даже в день юбилея, 
■юные' стрежевчане не посчитались с бы
лыми заслугами и крепко врезали некото
рым «руководителям-обещалкиным». Снача
ла малыши из детского сада «Золотая 
рыбка» решили хоть выступлением со 
Сцены добиться наконец, чтобы в их бас
сейне появилась вода. Потом агитбригада 
ЮПТУ-15 лихо высмеяла и прошлогодние 
'недоделки, и отношение строителей к ны
нешнему, завершающему, этапу.

Много в этот день было высказано по
здравлений, много пожеланий. Пожалуй, 
Самым актуальным из них выглядело 
•предложение секретаря обкома КПСС 
'А. А. Поморова,' чтобы трест продолжая 
Свои добрые традиции, стал проводником 
арендного подряда. Принимать поздравле
ния выходили на сцену нынешние руко- 
'водители треста, когда-то много лет назад 
'начинавшие в тресте с нуля. Управляю- 
!щий А. А. Фрицлер — боец студенческо- 
'го строительного отряда. Председатель 
профкома Н. Н. Хоменко — знаменитый 
Каменщик, прибывший на стройку с груп
пой демобилизованных воинов. И эго то- 
'же до1брая традиция томскгазстроевцев. В 
своем коллективе они воспитали немало 
руководителей, уверенно справляющихся 
с ответственной хозяйственной партийной 
и советской работой.
' 'Несколько часов продолжался в Доме 
культуры строителей юбилейный вечер, 
'на котором не было юбилейных речей и 
славословий. Уютную, почти домашнюю 
атмосферу торжества создали работники До
ма культуры. Режиссер народного театра 
'Людмила Боцман подготовила сценарий, 
в котором история оживала в узнаваемых 
Ьцеяках, перемежаясь воспоминаниями 
очевидцев. Ведущая — библиотекарь Гали
на Плаксина — постаралась, чтобьг ветера
ны не чувствовали скованности. А сами 
ветераны единодушно утверждали, что 
'вечер напомнил им те далекие скромные 
праздники, когда одна радость делилась 
'на всех поровну.
' К. ЧЕРНАВИН,

В Е Т Е Р А Н  З А В О Д А
Хамид Минновалеевич Нагаев пришел на манометро

вый завод еще подростком, в годы войны. Но ц  сегодня 
слесарь-ремонтник продолжает трудиться в цехе № 2  на 
участке автоматов. Если оборудование ремонтирует X. М. 
Нагаев, можно быть уверенным: работу он сделает с вы
соким качеством и, как правило, досрочно. Это во мно
гом содействует ритмичной работе всего цеха.

НА СНИМКЕ: слесарь-ремонтник X. М. Нагаев.
Фото А. Васильева.

Советует агроном

Как спасти 
картофель

Картофеля нынче в обла
сти выращено (как в хозяй
ствах, так и у населения) 
значительно меньше, чем в 
прошлые годы, к тому же 
он худшего качества.

Погодные условия вегета
ционного периода повлияли 
на снижение урожайности 
картофеля. Был значитель
ный недобор эффективных 
температур. Заморозки в на
чале июня задержали рост и 
развитие картофеля на 1 0 — 
12 дней. Ночные заморозки 
в первой декаде сентября в 
большинстве хозяйств уби
ли ботву, и картофель пре-

нут после ее завершения и Чтобы не допустить отпо- 
заноситься в журнал. тевания ' верхнего слоя кар-

Важно строго следить, что- тофеля, в зимний период тем-
пература воздуха в храни-бы вся масса картофеля 

продувалась. Для чего дол
жна быть обеспечена герме
тизация в вентиляционной 
системе и эффективная и на
дежная работа вентиляторов. 
Зимой вытяжные шахты на
до утеплять и хранилища 
при вентиляции воздухом-' 
закрывать.

Не следует прибегать к 
проветриванию хранилищ в 
холодное время, открывая 
ворота. Это неэффективно и 
приводит к отпотеванию

кратил рост. К моменту верхнего слоя насыпи карто- 
уборки клубни были молоды- феля и конденсированию
ми, с неокрепшей кожурой. 
Дождливая погода августа 
способствовала переувлажне
нию почвы. В результате 
произошло частичное уду
шение клубней и распрост
ранение фитофтороза и ана
эробиоза.^

В некоторых хозяйствах 
также сказались нарушения 
агротехники возделывания 
«второго хлеба», не все

влаги на строительных кон
струкциях.

В помещении хранилища 
для снижения влажности 
воздуха необходимо устано
вить ящики с негашеной из
вестью.

В хранилищах с активной 
вентиляцией можно прове
сти обеззараживание клуб-

средства защиты растений ней семенного картофеля 40
были использованы для 
борьбы с болезнями.

После закладки выявле
ны случаи значительного 
(до 30 процентов) пораже
ния болезнями как продо
вольственного, так и семен
ного картофеля.

К весне можем вообще ос
таться без картофеля, а не
которые хозяйства и без се
мян. Что делать? Как спасти 
урожай?

Прежде всего необходимо 
строго соблюдать технологию 
хранения.

процентным раствором фор
малина методом фумигации. 
Для этого формалином сма
чивают мешки или опилки, 
которые раскладываются око
ло внутренних люков забор
ной шахты вентилятора, где 
их нет — около вентилято
ра, установленного в храни
лище. При включении венти
лятора препарат вместе с 
воздухом продувается через 
насыпь картофеля. Фумига
цию клубней проводят в те
чение 6  часов, после чего 
осуществляется дегазация 
хранилища (1 0 — 1 2  часов).

лище должна быть на градус 
выше, чем в бурте.

При появлении очагов гни
ли в верхней части насыпи 
их надо полностью удалять. 
Делают это осторожно, по
ложив на картофель доски, 
чтобы не повредить клубни 
и исключить их перезараже- 
,1ше.

При диффузном пораже
нии картофеля, если не уда
ется подавить распростране
ние заболевания при помо
щи интенсивной вентиляции, 
проврдится полная перебор
ка той или иной партии. В 
перебранный картофель не 
должны попасть гнилые и 
влажные клубни, иначе пере
борка не улучшит, а, наобо
рот, ухудшит сохранность.

В любом случае надо ста
раться интенсивной вентиля
цией довести температуру в 
хранилище до + 2  град^ов 
и не прибегать к перебор
кам до марта. В это время 
начнется очень ответствен
ный период, когда наруж
ный воздух будет иметь по
ложительные температуры. 
В последнюю неделю отри
цательных температур на
ружного воздуха для накоп
ления запаса холода темпе
ратура в насыпи снижается 
до 1— 1,5 градуса тепла 
независимо от сорта.

Данные Международшго 
центра по картофелю пока
зали, что при хранении се
менного, материала с момен
та закладки до посадки в 
условиях рассеянного света

Во всех хранилищах еле- Формалий можно вводить в потери снижаются на 5—10
дует как можно скорее сни- ---- -------- -----------
зить температуру в буртах 
картофеля до плюс 2  граду
сов. Это задерживает разви
тие мокрой и сухой гнили.
Охлаждают картофель в 
среднем на 0,5— 1 градус в 
сутки, но партии, содержа
щие клубни, 
фитофторозом,
зом, нужно охлаждать бо- проводиться 'под руководст- тофтороз) нужно провести 
лее интенсивно; на 1 —2 гра- вом специалистов по защите переборку и удалить все 
дуса в сутки. Температура растений или агрономов хо- больные клубни. Путем прО'

семенные хранилища с по
мощью аэрозольного генера
тора АГ-'уД-2. Обработан
ные клубни могут бьггь ис
пользованы только на се
менные цели, Категорически 
запрещается употребление вать населению? 
их в пищу, в техническую Прежде всего, через ме- 

пораженные переработку или на корм сяц после засыпки (когда 
и анаэробно- скоту. Вся работа должна полностью проявляется фи-

процентов. Семенной карто
фель в этих условиях мень
ше прорастает. Это надо 
иметь в виду специалистам 
хозяйств.

А что можно рекомендо-

подаваемого в вентиляцион- аяйств,
ные каналы воздуха должна „  основной пеоиол хване-быть на 2 — 5  градусов ни- “  основной период хране
же температуры идеыпи, но ® ”®̂ “ пи клубней дол
ин в коем случае не ншке поддерживаться темпе-
плюс 0,5 градуса. Ответст
венный за хранение должен 
знать, какова температура 
воздуха, которым он венти
лирует насыпь. Для этого в 
каждом хранилище в маги
стральном канале на рассто
янии 1 метра от вентилято
ра устанавливают термометр, 
чего до сих пор не сделано 
в ряде хозяйств. Температу
ра должна измеряться еже
дневно дважды—до начала 
вентиляции и через 40 ми-

ратура для сорта «берлихин- 
ген» плюс 1,5—2 градуса, 
для сорта «колпашевский» 
—2—3 градуса. Относитель
ная влажность воздуха — 
85—90 процентов.

Надо иметь в виду, что 
хранение семенного карто
феля при температуре, близ
кой к нулю, вызывает пере- 
охла)кдение клубней, мякоть 
и глазки клубней поврежда
ются холодом, резко снижа
ется всхожесть семян.

ветривания необходимо под
держивать температуру в 
хранилищах плюс 2 — 3  гра
дуса. Для уменьшения влаж
ности установить ящики с 
негашеной известью. Можно 
применить испытанное на
родное средство: собрать
опавшие листья рябины, не
много подсушить и изр1^ить 
их. Листья рябины содер
жат вещества, губительно 
действующие на бактерии. 
Картофель, пересыпанный 
мелко изрубленными ряби
новыми листьями, лучше 
хранится. .

Л. СПИЦЫНА, 
агроном облагропрома.

Курьер НТР.

ПРИОРИТЕТ НА ОЧИСТКУ МОРОЗОК
' «Это нере|альн1о» — 
|так долгое время счита
ли советские и иностран
ные специалисты. «Это 
{реально!» — доказали 
>ученые НИИ коммуналь
ного водоснабжения и 
очистки воды, впервые 
в мировой практике ре
ализовав технологию не- 
пОрерывиого за(м|оражива- 
ния-оттаивания осадков на 
водоочистных станциях. 
Первые такие установки 
действуют в Саратове и 
на рижском комплексе 
«Даугава»..

' — Проблема утилизации
осадков при очистке воды и 
технологическая, и эколо- 
):|йчсА;кая,—сообцСил дирф{- 
тор института И. Демин.— 
Не ранее большее ннима- 
ние уделялось канализаци
онным отходам, а осадки 
поверхностных вод просто 
возвращались в источники 
вместе с использованными’ 
химикатами. Но в послед
нее время самоочищающей 
опоссбности водоемов ста
ло 'Не хватать для обезвре
живания этих загрязнений. 
Встал вопрос об утилиза
ции и водопроводных осад
ков. В отличие от канали
зационных они не мо'гут

применяться в качестве 
удобрений и практически 
не высыхают, а превра
щать в вечные болота зна
чительные земельные пло
щади теперь накладно.
. Сама идея заморажива- 
ния-оттанвания, после ко
торого осадки хорошо обез- 
иоживаются, принадлежит 
англичанам. Установки, где 
такой процесс ведется цик
лически, распространены в 
(Япснии. Но технология не
прерывного действия до 
|2их пор считалась делом 
нессуществимым.
1 — Мы решили нам'ора- 
ркивать осадок тонким сло
ем на металлическом бара- 
15ане,—рассказывает один 
|Нз авторов проекта, замес
титель директора институ
та по научной работе 
1В. Любарский. — Изменяя 
рнорость его вращения, 
(мооино регулировать режим 
вамораживания, который на 
каждоиМ объекте будет «ин
дивидуальным». Онимае- 
сиьгй с барабана лед пла
вится отработанным теплом 
(ХОЛОДИЛЬНЫХ установок, 
)что ЭК01НОМИТ электроэнер- 
(гию. Не требуются и доро
гостоящие реагенты, ис
ключен ручной труд.

Гораздо больших усилий, 
чем теоретические разра- 
|5отки, потребовала их ре
ализация. Не секрет, что в 
стране пока очень мало 
предприятий н организа- 
щий, специально изготавли
вающих оборудование .для 
'ОЧИСТНЫХ сооружений, хо
тя внимание к этой пдебле- 
(ме и велико. Но ученым 
удалось привлечь в соавто
ры объединения «ЛенНИИ- 
(химмаш», «|ПетроваводсК- 
буммаш» и «Дальреммаш», 
а таюке «Гипрохолод» и 
1«'Гипрорыбфлот». Так что 
установка — отечественная 
до последнего винта. (Спе
циально изготовленное 
теплообменное оборудова
ние, например, по уровню 
(превосходит зарубежные 
аналоги.

15 авторских свиде
тельств подучено по этой 
технологии. Ее приоритет
ность признана в Велико
британии и рассматривает- 
|ся в других странах, .входя
щих в систему междуна
родной патентной коопера- 
щии «ПЦТ».

С. МОРОЗОВ.
Koppi. ТАСС.

, Москва.

4

Как готовимся к зиме!

Г А Р А Ж - п о  АККО РДЗ'
Последний из пяти зимних (гаражей построили лесо- 

ваготовителн Катайгинского ЛПХ. На предприятии з(а- 
(коичился еще один этап подготовки к зиме.

На всех 
леспромхоза 
'Перь теплые 
пил в таком

семи участках 
имеются те- 

гаражи. Нато- 
печку—и сме

ло оставляй трелевочник на 
долгую морозную ночь. Ут- 
■ром не придется терять ра
бочее время на разогрев 
■машины... Да и срок экс
плуатации увеличивается.
■ Обычно гаражная «эпо
пея» затягивалась, уходила 
'иногда даже в ноябрь. 
'Главным образом потому, 
'ЧТО не хватало людей на 
строительство. Ведь целый 
'коллектив надо формиро

вать, выделять трактор... 
(Второй год ускорить соору- 
'жение теплых стоянок для 
техники в лесу помогают 
наши отпускники. Дело тут, 
коне'чно, добровольное. Мы 
'организуем их, комплекту
ем бригаду всем необходи
мым, уговариваемся об ак
кордной оплате.

Метод надежный. Он и 
приблизил лесные «ново
селья».

В. КУЛЕШОВ,
' Директор КаТайгинб^го 

ЛПХ.
Верхнекетский район.

I КОММЕНТАРИИ СПЕ
ЦИАЛИСТА.
I — Подобный шаг не 
иовн — отметил началь1ник 
отдела лесозаготовок и 
■сплава объединения «Том- 
леспром» Р. В. Палков.— 
заблаговременно, напри
мер, позаботилось нынче о 
сооружении теплых гара
жей на зимних делянахру- 
1КОВО.ДСТВО Ер|гайакого ЛПХ. 
В Красном Яре на сей счет 
настоящие мастера своего 
■дела. Не только добротные 
помещения строят, но и 
при них слесарку, чтобы 
'МОЖНО было без проблем 
подремонтировать тот же 
трактор. И аккордная си
стема оплаты, в .данном

случае, оправдана. Если че
ловек согласился помочь 
леспромхозу, лишнюю сот
ню рублей, думаю, потра
тить не грех — ради того, 
чтобы при использовании 
техники сэкономить тыся
чи.

Опыт катайгинцев досто
ин внимания уже потом,у, 
что в ряде леспромхозов 
ситуация с гаражами оста
ется напряженной. Только 
в октябре, скажем, присту
пили к их строительству 
тегульдетцы. Из пяти поме
щений не готово пока ни 
одно. В подобном поло
жении лесозаготовители 
Орловского леспромхоза.

Лишь по одному-два гара
жа соорудили на Орехов
ском ОЛК, в Аслановском 
Л|П'Х. А не будет теплых 
стоянок — жди срывов по 
трелевке в ударные меся
цы—январе—марте...

К октябрю в «Томлес- 
проме» было завершено 58 
зимних гаражей из 87 пла
нируемых. Это на уровне 
прошлогоднего. .Большого 
отставания от графика нет, 
но как бы оживилась под
готовка к зиме, если бы мы 
не проходили мимо любой 
всзможности использовать 
человеческий фактор! В 
условиях коллективного 
подряда, на который пере
шли леспромхозы, довери
тельное деловое общение 
руководителя и рабочего, 
уверен, так или иначе обер
нется выгодой для предпри
ятия.
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Счастливый
соперник

(Продолжение.
Начало в №№ 234 — 236, 

238).
Хроника третья

Нынешний июнь на Оби— 
море разливанное. Самое 
глубокое, примерно до На- 
рыма, в Каргасокском и Па- 
рабельском районах: берега 
в воде и угадываются лишь 
по оторочкам тальника. В 
Колпашевском районе бере
га уже обрезались, здесь 
пойма выше. Но это в об- 
щем-то не означает, что и 

А луга везде обсохли. Сойди- 
" те на кромку берега, зарос

шего молодой травой или 
тальником вперемежку с 
разнолесьем. Вскоре убеди
тесь, что находитесь на ост
ровке. В сторону материка 
простирается лагуна, на на- 
рымском диалекте «сор», 
«лива», сравнявшая озера и 
луга. В прогретом солнцем 
мелководье резвятся и на
бираются сил перед тем,как 
скатиться в Обь, мириады 
мальков рыбы.

Кажется, великими разру
шениями грозит половодье. 
А оно необходимо, как воз
дух, как земля. В природе 
свой порядок.

...Река не отпускала от 
себя. После Инкина и Пурь- 
янги у меня сложился план 
побывать в Саровке. Тоже 
над поймой, но в южной ча
сти района. Почему бы не в 
Саровку, думал я, выбирая 
между возможностью посмо
треть спортивные игры на 
обновленном колпашевском 
стадионе и необходимостью 
работать в командировке и 
в выходные дни. Пересилило 
второе. Я уже стал привы
кать к теплоходу «Заря», 
легко, играючи бегущему по 
реке и также играючи при
тыкающемуся к берегу без 
каких-либо пристанских при
способлений.

В Саровке в леспромхо
зе топливной промышленно
сти много лет директорству
ет Виктор Григорьевич Гру
шко, которого я знал по 

if комсомольской работе, но в 
другом леспромхозе, что вхо
дил в объединение «Том- 
леспром».

Оказалось, и у него не
мало проблем, и здесь обо
стрились противоречия меж
ду ведомственными установ
ками и здравым смыслом 
жизни. Основные объемы 
заготовок и переработки дре
весины в области приходят
ся на два министерства — 
лес'бумдревпрома и топлив
ной промышленности. Есть 
еще лесное и сельское хо
зяйство, местная промыш
ленность, но у них масшта
бы скромные. Монопольное 
положение занимает союз
ное министерство. Ему и в 
первую очередь выделяется 
техника, запасные части и 
все остальное, что необхо
димо крупному предприятию

для устойчивой работы в ле
су. «Малому» леспромхозу, 
как в Саровке, — что оста
нется.

— Если перейдем на са
мофинансирование, — счита
ет директор, — такое снаб
жение, такое планирование 
нас приведут к банкротству. 
Зачем наше ведомство, если 
оно ничего не решает? По
чему бы не передать нас в 
объединение «Томлеспром»? 
Облагропром отвечает за 
развитие личных подсобных 
хозяйств — пусть «Томлес
пром» отвечает за обеспече
ние населения топливом. Пи
ломатериалы, что мы поста
вляем в нашу и соседние

ные, не такие дружные, как 
у нас в Дальнем, где я шо
ферил, а потом работал на
чальником лесопункта, — 
словно вспоминая годы ком
сомольской молодости, опять 
заговорил Грушко. — Народ 
здесь отовсюду, много и ме
стных, из соседних разъ
ехавшихся деревень. Стара
ются больше заработать от
гулов, потому что забота о 
своем приусадебном хозяй
стве, рыбалка, охота у них в 
крови.

Наш разговор повернул в 
долгожданное русло.

В одной из разъехавших
ся деревень, а их было мно
го по правобережью Оби,

ведомствам, заведшим эко
номику в тупик.

В колхозной той деревне 
мне врезался в память один- 
единственный двухэтажный 
дом. Стоял он горделиво
прочно, словно на века, и 
своим видом навевал мысль 
о том, что жизнь здесь ни
когда не избывалась и нико
гда не избудется. Так пре
красна эта земля.

И вот оно, маленькое чу
до! Леспромхозовский

«Урал» привез нас с Груш
ко в Трехустье, и среди не
многих сохранившихся до
мов я узнал «тот самый»... 
За более чем 30 лет он, ко
нечно же, осел, но стоял по-

ш . ж

области, везде пилятся по 
одной технологии.

Цены таковы, что отгру
зил дрова Томскому гортоп- 
сбыту — убыток, отправил 
в Омск баржу с пиломатери
алами — опять себе в убы
ток... План пос1*авок намно
го превышает госзаказ по 
изготовлению лесопродук
ции и наши возможности. А 
предприятия получили на
ряды, и теперь меня будут 
штрафовать.

план производства това
ров народного потребления 
ориентирует на хвойные по
роды. А у нас их, по лесо- 
билетам, 10— 11 процентов. 
Выходит, покупатель зара
нее обманут.

Вообще лес есть, много 
леса, который подлежит руб
ке. Но по документам лесо
устройства он числится при
спевающим. То есть пере
держивается и потом поло
вина идет в дрова. А для 
нас это сплошные убытки.

Ведомственный диктат гу
бит нашу экономику...

Невеселый получился рас
сказ. И Виктор Григорьевич, 
почувствовав это, предложил 
посмотреть новые улицы по
селка. Шилья сейчас стро- . 
ится в пять раз больше, чем 
в прошлой пятилетке. Саров- 
цы любят свой поселок, ули- - 
цы имеют ухоженный вид.

— Люди здесь своеобраз-

примыкающему к Саровской 
тайге, — Тайааково, К|у1зуро- 
во, Сондрово, Косагасово, 
Мысовая, Плотбище Каль- 
джа, Трехустье Кальджа, — 
мне приходилось бывать. В 
самом впечатлительном воз
расте, когда мы, школьники, 
приехали в Трехустье на це
лый месяц убирать колхоз
ный урожай. Запомнилось 
осеннее бездорожье, прео
долеваемое на лошадях. Ав
томашины здесь бы не про
шли, поэтому их не было.

Запомнились деревня на 
взгорье, над самым трех- 
устьем, где сходятся два 
истока и таежная речка 
Кальджа, получившая на
звание от аборигенов. Зна
чит, жили здесь люди и «до- 
нас», а они, как известно, 
не селились где попало. Тай
га и пойма в том таинствен
ном для нас мире были не
делимы, в деятельности че
ловека одно без другого не 
существовало. Только те
перь, в наше время,, оказа
лось возможным разным ве
домствам так расчленить 
природноэкономический ком
плекс, что человек почувст
вовал себя, как в клетке... 
Век узкой специализации 
сбузил его сознание, сделал 
его временщиком по прину
ждению и убеждению. А это 
бумерангом ударило и по

‘Горизонты сотрудничества*

ЯДЕРНАЯ ВОЙНА И КЛИМАТ
В Таджикистане начат 

международный эксперимент 
в рамках известного согла
шения между СССР и США 
об охране окружающей сре
ды. В нем принимают уча
стие советские и американ
ские специалисты.

Идея этих крупных иссле
дований сводится к тому, что
бы научно показать еще 
один — «пылевой» аспект 
возможных изменений кли
мата в случае ядерной вой
ны.

Поскольку ядерные взры
вы способны поднять в ат
мосферу и громадное коли
чество пыли, возникла необ
ходимость проследить этот 
процесс на такой упрощен
ной модели, какой является 
«афганец» — горячий ветер, 
нередко покрывающий пыль
ной мглой значительные тер
ритории Средней Азии. Тад- 

»*)жикистан избран в качестве 
научного полигона не слу
чайно. Здесь такие пылевые 
бури летом и осенью — 
обычное явление. Кроме то
го, управление гидромет- 
службы республики накопи

ло солидный материал в 
результате многолетних 
наблюдений за этим природ
ным явлением, а в «Ризико- 
техническом институте Ака
демии наук республики ряд 
лет действует научная груп
па оптики атмосферы.

Сейчас исследователи изу
чают свойства пылевой сре
ды, ее способность изолиро
вать планету от проникнове
ния солнечного света и тепла.

а по существу — способст
вовать ее охлаждению.

НА СНИМКЕ: доктор
Барри Бодхейн, кандидат 
физико - математических на
ук Владимир Капустин и 
^начальник управления гнд- 
рометслужбы Абдухаким 
Шукуров на леднике Фед
ченко; вертолет с участника
ми международного экспери
мента над горами Памира.

Фотохроника ТАСС.

С П Р А Ш И В А Й Т Е  —  
О Т В Е Ч А Е М

— Расскажите о по
рядке выдачи больнич
ного листа по уходу за 
больным ребенком, не 
достигшим 14 лет?

С. БАКСИКБАЕВА.
г. Томск.

Отвечает заведующий 
отделом социального стра
хования облсовпрофа Г. А. 
Золотавина:

— Больничный листок 
в таких случаях выдает
ся на период, в течение 
которого ребенок нужда
ется в уходе, по состоя
нию здоровья, но не бо
лее чем на 14 календар
ных дней.

■ Если ребенок продол
жает болеть после окон
чания максимального 
срока, на который может 
быть выдан больничный 
листок, матери или дру
гому члену семьи, осу
ществляющему уход за 
(ребенком, выдается
оправка о временном ос
вобождении от работы по 
уходу за больным ре
бенком.

Ж  Г Р И Ш А Е В
прежнему прямо, как подо
бает заслуженному ветера
ну...

В Трехустье, в самой де
ревне, расквартировано под
собное хозяйство леспромхо
за. 78 голов КРС, из них 22 
коровы, 18 лошадей. Лесо
промышленное предприятие 
только начало осваивать но
вую для себя (но уготован
ную самой природой) про
фессию. У него нет даже 
сепаратора, чтобы исполь
зовать все молоко, У Вик
тора Григорьевича большое 
желание возродить колхоз
ную пашню, но как это сде
лать, видя перед собой не 
поля, а молодой березовый 
лес...

На обратном пути мы за
ехали в Мысо^ю — и здесь 
в свое время был колхоз. А
теперь обосновалось подсоб
ное хозяйство колпашевско- 
го завода «Металлист». Семь 
семей живут в маленьком по
селке, работают на семейном 
подряде. К крупному рога
тому скоту и лошадям при
бавятся нынче свиньи. Для 
них посажена картошка. Бу
дет построено овощехрани
лище. Пашни много. Лугов 
хватает всем. Еще и не вы- 
^ашиваюЛ

^  Все эти земли давно 
отданы Чаинскому району, 
— поясняет Грушко. — Не

знаю, кто додумался до та
кой глупости. Чаинцы косят 
поближе к Оби. Много тра
вы пропадает зря. За луга
ми никто не присматривает. 
По-хорошему, по природным 
и экономическим законам, 
по сложившимся хозяйствен
ным связям, земля эта кол- 
пашевская.

А пока, можно добавить, 
—брошенная земля. И это в 
Колпашевском районе, где 
следовало бы дорожить каж
дым гектаром сенокосов и 
пашни и I думать о расшире
нии сельскохозяйственных 
угодий.

Кончилось время, когда 
мы наивно ждали милостей 
из рук государства. При
шло время их брать — за
рабатывать, жить землей и 
кормиться от земли. Нель
зя же, подобно древним ку- 
лайцам, бесконечно жить 
присваивающей экономикой, 
присвоением природных ре
сурсов. Сама природа уже 
кричит об этом и призывает 
нас образумиться, перейти 
от присвоения к производ
ству и воспроизводству.

в  нашей поездке на Каль- 
джу Виктор Григорьевич 
Грушко мечтательно заме
тил:

— Завидую сельхозникам: 
у них вечное производство. 
Им — мощная поддержка 
государства, почет и уваже
ние. У народа к селу иное 
отношение, отбили ему ру
ки, но это явление времен
ное и сути не меняет. А мы 
кто? Губители природы, не 
способные с умом взять то, 
что она дает...

Вспомнилось почти до
словно такое же признание 
первого секретаря Верхне- 
кетского райкома партии Ви
талия Николаевича Решет
никова. В лесном Прикетье 
два небольших совхоза. А в 
колхозное время десятки 
хозяйств кормились плода
ми своего труда, сдавали 
продртию государству, а 
зимой и весной помогали 
лесозаготовителям. Меж
ведомственный раздел тер
ритории закончился тем,что 
слабые, без какой-либо ме
ханизации колхозы были 
ликвидированы, колхозники 
перешли в лесное механизи
рованное воинство, не без ос
нований в то время полагав
шее, что государство за лес 
не пожалеет для него не 
только китайской, но и ар
гентинской тушенки...

Директору Саровского лес
промхоза у меня был готов 
ответ: «Сбросьте с себя ве
домственную зашоренность 
да и организуйте... агролесо- 
промышленное предприятие. 
Вечная перспектива! и люди 
не будут страдать от одно
бокости лесоистребительного 
производства».

Грушко, видимо, не был 
«болен», как я, романтикой 
прошлого во имя настояще
го. Невозмутимо сказал:

— На подсобное хозяйст
во мне планй>; '̂;'гся убытки 
в 45—50 тысяч рублей. Я 
стараюсь укладываться, а 
больше ничего не могу.

(Окончание следует).

Здоровье здорового человека

Преодоление

л и ц о м  к  л и ц у .

с ГРАБИТЕЛЯМИ
Можб^ н не вспомнил бы свой прежний 

мый рвоочий цеха Mi 40 завода резиновой 
рук, не выпей он спиртного. (?о уж больно 
залась ему дорогая шапка на гражданке м.
5Гшо'“Г а р ^ о Г ь * :.‘ - нГупустил-

Ленинский районный народный суд по 
стремление грабителя и легкой наживе, 
трем годам лишения свободы.

опыт ранее суди- 
обуви Г. А. Дмит- 
эаманчивой пока- 
Руку протяни, и.., 
возможности хо-

заслугам оценил 
Он приговорен к

лов“жи5‘^^"Лп^!'*т=^®“®® ® конфликт с законом Р. К Вику- 
® Тахтамышеве Томского района, а работал на

требность в ®сп1?пти®,?®°"®‘ ®“ '' выл’ в̂ тягость,*  ̂ зато по®спиртном не знала границ. Добывать средства на 
вьти^ку Бикулов решил самым простым, по его мЕению, пу® 
I I  с м ®®™®УС® маршрута № 11 он сорвал шай-
нХм'у ?®n'5"„®o"t̂ b"S тов^рнТ а'н 'п 'о^Ж ^г"» ® н = а ° м & н  

То^снТ®’'" т ^ Г Г “®®- ПРИГоа?габтсЕЕгТна7одно"гоуда г. Томска — три года исправительно-трудовой колонии.

СО СПЕКУЛЯНТОМ
года' пёши1Е"!1ппм®о®ы-.̂ ” '’̂ ®-"I работая с ноября минувшего ® поправить свои бюджет. Из деревни Суетиловки. 
тп®л«  ̂ временно п|юживал, выехал в Красноярск. Там купил 

Вернувшись, стал продавэть ее По 25 W -  
леи за Ьугыпку, Спекулянт успел получить 270 рублей нажи
вы, но Л|л пойман и привЛечен и уголовной Е.тве?ст?ен“ о-

эа1в°а"'сГбойы°(й5“с"тат®ьЕ“?5Т"ч.'2’'"ук"%£“ф®̂^̂^̂
“ йуч7н''н‘5Е"н°ажи"в®а?''""^®' взыскана а доход государства и

С ВОРАМИ СПИРТНОГО
Рвнее судимые Е. Старцев и ,С. Воробьев поиобоели v Г Па- 

шневои через Г. Яковлеву спиртное и выпили его'^Зн1я^ что ё 
квартире Пашневой еще имеются запасы крепких напитков 

E o S " " " ®  ТУЯ® н ?5одлЕ’‘две®бу™ш.’

Кировского районного народного суда воры ли-
ileil̂ ^o EdESvaStE S S I? -"®'* отражу из зала суда. I? обоим при- менено принудительное лечение от алкоголизма.

★  ★  ★
в совхоза «Чажемтовский» Колпашевского оайона
мкЛ'ий^'м’''” '®®’ ”® УЯовлетворившись выпитёй брагой, в'̂ одур® маненном состоянии в час ночи проник в магазин № 12 ооса

С (НАРУШИТЕЛЯМИ 
ТРАНСПОРТНОГО ДВИЖЕНИЯ

п о к а з а л о с ь  похмелье для Е. И. Казанцева и Г. Ф 
пьянствовать е проходной комбината спец 
Томска, собутыльники поехали на кладбище 

^  автомашины Пичугин доверил руль Казан 
лЕЕХё "Р" в“ ®здв с кладбища сбил гражданку д.у причинив ей тяжкие телесные повреждения.
и районный народный суд приговорил Казанцева
к к®тырем годам лишения свободы, лишил права управлять 
НЕЕ средствами на пять лет. Поплатился^ и владе-
тельньж работ' осужденный к двум годам исправи-

* -к *
Рабочих завода резиновой обуви А. П. Сяглова и Ю П. Кур- 

пика сдружила общая страсть н спиртному. Кмея в' лйчном 
пользовании автомобиль «Москвич-412», Сяглов еще в 1985го- 

водительских прав за то, что ездил в нетрезвом 
состоянии. Не решаясь пользоваться автомобилем сам, Сяглов 

очередной выпивки предложил сесть за руль своему 
другу и собутыльнику Курпину. Нетрезвый Курпик не спра- 
^=^5Гг,®иТпрввлением и наехал на супругов Ч., причинив им 
равстройство здоровья. Оба нарушителя наказаны Ленинским 
районным судом: Сяглов осужден к исправительным работам, 
а Курпик уплатил |срупный денежный штраф.

» Белнк авторитет советской са- 
S ннтарно-эпидемнологической служ-
Е бы. Ей удалось победить опасные
Я инфекции: чуму, яатураль^ю ос-
Е пу, холеру, сыпной тиф. Но рабо-
S ты санитарным врачам и эпиде-
S миологам не убавляется. Внедря-
S ются в производство новые техно-
Я логин, вещества, изменяются со-
я циальные и бытовые условия, по-
Я являются новые инфекции. Есте-
Я ственно, появляются и новые зада-
S чи. Об этом разговор с главным
Я санитарным врачом Томска В. Г.
S КОНДРАТЬЕВЫМ.

Годы застойного периода, о которых 
сейчас много говорят, наложили отпечаток 
и на санитарную службу. С одной, сторо
ны .t—санитарный врач призван своевремен
но и объективно рюшать вопросы охраны 
здоровья населения. А с другой — он по
падал под мощный пресс а|Дминистративно- 
волевых решений, которые (зачастую шли 
вразрез с санитарными требования|Ми. Горь
ко говорить, но нужно. Санитарный врач 
находился в роли «карманного инспекто
ра». Санитарная служба явно катилась не 
по тем рельсам. Гнались за количеством 
следований, штрафов и закрытий, «о не 
было самого главного показателя — здо
ровья населения.

— А сейчас, легче стало работать?
— 'Однозначно не ответишь. У нас про

цесс перестройки идет противоречиво, че
рез преодоление трудностей. С одной сто
роны, легче. Меньше ощущается бюрокра- 
тически»нажимной пресс, а с другой—стало 
больше самостоятельности, а значит, и от
ветственности.

В прошлом году мы частично реоргани
зовали нашу службу. Объединили на базе 
городской санэпидстанции овделения гигие
ны труда четырех районных СЭС. Что от 
этого выиграли? Избавились от лишней 
переписки, дополнительяьк проверок рай
онных СЗС, стала возможной взаимозаме- 
няем'ость специалистов, повысилось качест
во профессиональной учебы, внедрен отра
слевой метод обслуживания объектов, 
больше стала отдача от специалистов отде
ла.

— Широко известна так называемая 
ф(шмула здоровья. Пятьдесят процентов 
заболеваний приходится на образ жизни, 
20 — зависит от условий труда, 22 —от 
наследс'твенности, еще восемь процентов — 
от здравоохранения. На какие составные 
части этой формулы может влиять сайя- 
тарно-эпидемиологическая служба?

— Сфера нашего влияния направлена 
главным образом «а условия труда, 'окру
жающую среду и образ жизни.

— А как вы убеждаетесь в правильнос
ти ваших действий?

— Довольно просто. Там, где мы рабо
таем в тесном контакте с руководством 
предприятия и общественными организаци- 
ами, уровень общей заболеваемости с вре
менной утратой трудоспособности снижает- 
ся быстрее, чем в целом по городу. С 
1985 года мы взяли на особый контроль 
14 прейприятий. Если из каждых ста че
ловек болело ежегодно 97, то теперь 80. 
Сдвиги налицо. Ну а там, где 'ведомствен
ные 'Препоны, где стараются отгородиться 
от санзпидслужбы секретностью,' положе
ние хуже. Там экономят деньги на созда
нии нормальных (условий труда. Конечно, 
непросто проводить нам свою работу. 
Нередко бывают стычки с инженерными 
службами заводов. Там считают, что раз 
они перешли на хозрасчет, то сами воль
ны определять, в каких условиях им рабо
тать. (Приходится порой закрывать пред
приятия, хотя 'ЭТО больно бьет по нашей 
экономике. Так, по инициативе СЕЮ закры
вался растворный узел по пр. Фрунзе. И 
буквально эа два года «Томскстрою» 
удалось возвести новый завод товарного 
раствора. В 1988 году останавливали эк- 
^ятатацию одного из пролетов завода 
ЖБК-100. И сразу на производстве наш
лись силы и средства выправить положе
ние, а раньше руки не доходили.

— Выходит, что положение можно улуч
шать простым Закрытием тех или иных 
производств?

— Нет, конечно, это было бы слишком 
просто. Мы вовсе не ста(вим своей целью 
закрывать предприятия. Пусть они рабо
тают, но на них должны быть созданы нор
мальные (условия труда. (Кстати, умные

руководители умело используют такие си
туации, немедленно сигнализируют в свои 
министерства и нередко добиваются выде
ления оборудования, фовдов и средств для 
решения важных вопросов.

— Люди сейчас очень интересуются во
просами экологии. Много шума наделала 
история с БВК. И хотя сравнительно с 
другими городами Томск можно отнести к 
экологически благополучным, но и здесь не
мало проблем, не так ли?

— Вспомним Тезисы: «...отсутствие со
циальной ■ экспертизы крупно.масштабных 
проектов может приносить 'большие эколо
гические и человеческие издержки». 
Именно это и случилось первоначально 
в Томске с БВК. Учтено было мно
гое, кроме сочетаемого влияния вредных 
факторов БВК, ТНХК и ТЭЦ-3. Неучтен
ным оказалось и общественное мнение.

А что касается других экологических 
факторов, то не случайно еще до органи
зации в 'Томске комитета по охране окру
жающей среды ори областной савапидстан- 
ции создан штаб по охране природы. Вы
делена и поставлена на особый контроль 
группа наиболее опасных в экологическом 
отношении предприятий. Это «Эмальпро- 
вод», (производственные объединения «Сиб- 
электромотор», «Сибэлектросвет», ,ТЭМЗ. 
АБ'З управления дорожного строительства 
и благоустройства. Этот же штаб вплотную 
взялся за очистку Ушайки. Конечно, мы 
своими силами все охватить (не можем, по
этому нужны активные действия со сторо
ны предприятий, трудовых коллективов и 
вообще всех жителей города. К безуслов
ному выполнению принятых программ по 
охране окружающей среды, улучшению 
экологической обстановки в стране призы
вают резолюции XIX партконференции.

— Известно, что канализационные се- 
!ти города основательно ' перегружены. А 
>гем «Не менее Томск бурно строится.

— Действительно, ситуация острейшая. 
Мы (вынуждены ставить вопрос о запре
щении строительства, в том числе и жилья, 
в (Кироцском и Советском районах, так как 
канализационные сети уже . не оправляют
ся с имеющимся объемом стоков. Выход 
один: нв'до все силы направить на ремонт, 
рекоиструкцию и раз'витие канализацион- * 
ных сетей города. Это прежде всего кол
лекторы 4а, 7а, КНС-4а, и другие.

- -  Приходилось участвовать в несколь
ких рейдах совместно с работниками СЭС.
И (ОНИ первым делом обращают внимание 
на то, что видно невооруженным глазом: 
мусорные кучи, бытовые отходы...

— 'Вот именно! - Помойки, свалки, кучи 
отходов — ведь это прежде .всего сфера 
деятельности и недоработки «оМ|Мунальных 
служб.' Зачем направлять врача, кюгда 
.здесь и так все ясно. Надо убирать и свое
временно чистить. К (сожалению, по да'вно 
сложившейся традиции, санитарная служ
ба вынуждена много времени тратить на 
«туалетную 'санитарию», упуская из виду 
гигиенические вопросы, которые, кроме 
нее, никто не увидит и не поставит. Мы 
налагаем в год до полутора тысяч 
штра(фов, до 360 объектов закрываем, в 
т. ч. детские дошкольные учреждения, ма
газины, 'Столовые. До 700 человек отстра
няем от работы за непрохождение меди
цинских осмотров.

— Что вы можете сказать о водоснабже
нии города, можно ли его улучшить?

— (Нужно повысить гарантию качествен
ного водоснабжения го'рода. Для этого не- 
обходим.о развивать мощности в.одоаабора, 
внедрять новейшие методы очистки и об
работки воды, совершенствовать лабора
торный контроль, а главное — научиться 
беречь и рационально расходовать ту во
ду, которую .добываем из тдземны к ис
точников уже сегодня.

А теперь поделюсь (планами. Хотим 
централизовать всю санитарную службу го
рода и перевести ее на бригадный подряд. 
Первый опыт ,уже есть ib баклаборатории. 
Хотим сконцентрировать силы и средства 
ОЭС на важнейших направлениях. Надо' 
совершенствовать пропаганду здорового об
раза жизни, сделать его 'экономически вы
годным. .Есть опыт Ленинграда, аде (Приме
нение экономических стимулов позволило 
высвободить 6  тысяч больничных коек. 
Есть пример в США, .аде средства массо
вой информации и врачи сделали 'неприс- 
тижным облик курильщика, и число куря
щих сократилось с 35 до 3 миллионов,

Беседу вел Г. ГОРЧАКОВ.

В лабораториях ученых

ЭТА ВОЛШЕБНАЯ ЛАЛОЧКА-СВЕТ
Манипулируя световым лучом, можно расплавить кри

сталлы, обратить жидкость в пар. И наоборот — вызвать 
кристаллизацию перегретого расплава или выпадение ка
пель расплава из паров. Другими словами, световой луч 
способен «спровоцировать» переход вещества из одного 
агрегатного состояния в другое, причем тепловое воздей
ствие света тут совершенно не имеет значения.

Как известно, таких агре
гатных состояний вещества 
три, и оно всегда находится 
в одном из них: твердом,
жидком или парообразном. 
Состояния могут переходить 
из одного в другое. Хресто
матийный пример: лед тает, 
становится водой, вода ки
пит и превращается в пар, 
а пар, остывая, конденсиру
ется в воду. Такие переходы 
— их называют фазовыми— 
обычно обратимы. Обратим, 
в частности, и переход кри
сталл —жидкость,

До последнего времени 
считалось, что необходимы
ми условиями подобных пре
вращений служат изменения 
температуры или давления, 
или обоих параметров одно
временно. Однако советские 
ученые —доктор химических 
наук Е. Галашин, член-кор
респондент Академии наук 
СССР М. Алфимов, канди
дат физико-математических 
наук И. Аптекарь и канди
дат химических наук А. Га
лашин — обнаружили, что 
фазовые переходы могут про
исходить и при неизменных 
температуре и давлении.

Открытие, как это .часто 
бывает, сделано случайно. 
Шел поиск материалов, ко
торые в фотографии могли 
бы заменить дорогостоящее 
сребро. Ученые облучали

всевозможные вещества све
том различной длины вол
ны. Когда однажды Е. Гала
шин работал с парами антро- 
цена — вещества, близкого 
к нафталину, произошло не
ожиданное: под микроско
пом в пространстве, куда был 
направлен ультрафиолето
вый луч, вдруг явственно 
засверкали кристаллы. Ант- 
роцен из парообразного со
стояния перешел в кристал
лическое. Но ведь его не 
нагревали, не охлаждали, не. 
менялось и давление. И, 
стало быть, единственным 
виновником происшедшего 
мог быть только световой 
луч. Но каков механизм это
го удивительного явления?

Фазовые переходы, вызы
ваемые светом, как оказа
лось, неразрывно связаны с 
химическими реакциями, 
протекающими именно под. 
действием света. Такие фо
тохимические реакции при
водят к изменению молекул, 
из которых состоит вещест
во. В частности, молекулы 
антроцена под воздействием 
света как бы сдваиваются. 
В результате он становится 
диантроценом — веществом, 
которое имеет несколько 
другие свойства, в частности 
другую температуру плавле
ния.

Молекулы в результате

фотохимических реакций мо
гут не только сдваиваться, 
то есть образовывать диме
ры, но и изменять свою 
конфигурацию. В любом слу
чае температура фазового 
перехода, то есть точка пла
вления данного вещества, 
всегда меняется.

Таким образом выясни
лось, что с помощью свето
вого луча можно изменять 
«строительные кирпичики», 
из которых состоит вещест
во, и соответственно менять 
его свойства. При включении 
или достаточном уменьше
нии силы света вещество не
медленно становится преж
ним. Сохраняя же нужное 
освещение, его можно под
держивать в «новом» состо
янии. Получается, что свет 
при фотохимических про
цессах действует подобно 
давлению при обычных фа
зовых превращениях.

Это открытие коренным 
образом изменило сложив
шиеся представления о дей
ствии света на агрегатное 
состояние вещества. Оно по
ложило начало новому на
правлению в области хими
ческой физики.

На практике открытие 
можно использовать для 
создания принципиально но
вых систем оптической ре
гистрации информации. Дру
гой путь его возможного 
применения — методы очи
стки и разделения вещества. 
Конкретные разработки в 
этих направлениях уже сде
ланы.

Э. НИКОЛЬСКАЯ.
(АПН).
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К р а с н ы й  цвет мож
но взять из банки или 
тюбика, а можно на

мешать 5— ' 6  красок и тоже 
получить красный цвет, 
Один цвет будет отличаться 
от другого, как простое от 
сложного, Как молодо и 
сливки. Как резкий вскрик 
на улице и богатый оберто
нами певческий голос. Как 
малярный цвет от живопи
си.

Но для построения холста 
одного цвета мало. Худож
ник берет синий цвет, но 
опять же не тот, одинокий, 
а смешанный,,. Так получа
ется в своих основных отно
шениях натюрморт «Скрип
ка и ночы>.

Когда смотришь полотна 
томского художника , Юрия 
Унтилова, вспоминаешь по
этическую историю о мине
рале, в котором оживала 
жизнь, когда на него падал 
лунный свет. Это могло быть 
движение моря, это мог быть 
лес с летающими птицами, 
это мог быть город с фи
гурками людей...

'8 МАСТЕРСКОЙ ХУДОЖНИКА--------

пейзаж и натюрморты, хотя 
и относится к ним как к кар
тинам (драматургия цвета). 
Что же касается видений- 
картин, о которых пишет 
зритель, то взглянем, к при
меру, на работу «Радость 
простой трапезы». Это снедь 
в серебристом сиянии драпи
ровки, но с определенной 
точки зрения вы видите ис
кристую волну. Можно вос
принять изображенное как 
льдисто воздвигшуюся в не- 
(5о гору.

Сложный цвет и впрямь 
очень чувствителен к свету. 
В утреннем, вечернем, а 
^акже электрическом осве
щении зала произведения то 
раскрываются зрителю, то 
закрываются, словно ракови
ны. На иных работах видна 
тайна составления цвета. Не
жная голубизна снега в пей
зажах «Зимний мотив» при 
ближайшем рассмотрении 
выложена как бы плиточка
ми зеленого и желтого цве
та. Здесь же надо сказать 
о «ядерном пейзаже». Это 
из выражений художника. 
Дело тут не в ядерной сю- 
жетике, а в бронзово-червон
ном накале палитры («Хра
мы Кидекши под Сузда
лем»), Кстати, это любимая 
гамма художника, характери
зующая темперамент его. 
Она отличает, естественно, в 
различных модуляциях мно
гие произведения. И еще: 
«Кидекши» — «тяжелый»

Р А Д О С Т Ь

И Н О Г О Ц В Е Т Ь Я
Художник любит энергич

но месить, «квасить» кистью 
прямо на холсте. Кисть на 
своем слэнге он иногда на
зывает «квач». Порой он 
«штукатурит» мастихином. 
Есть у него и гладкопись, но 
плотная живопись — его 
стихия. Тут-то и возникает 
эффект оживающих миров, 

«Поражает многоплано
вость каждой его картины,— 
пишет в книге отзывов с 
выставки художника инже
нер Киселева. — Как будто 
и не одна картина, а две или 
три, и хочется проникнуть 
еще дальше в понимание мы
слей и чувств художника». 
Художник пишет в основном

пейзаж, то есть велик удель
ный вес этого цветового пят
на в экспозиции, он «дер
жит стену»,

Юрий Унтилов вырос в 
г. Кемерове, учился в худо
жественном училище в Но
вом Тагиле, по окончании 
которого был направлен в 
Ставропольский край. Восемь 
лет назад вернулся в Сибирь 
и живет в полюбивщемся ему 
Томске. Состоялась совсем 
недавно первая большая 
выставка его в Доме ученых 
Академгородка, представлен
ная шестью десятками пей- 
згикей, натюрмортов. В это 
же число входят четыре пор

трета и одна тематическая 
картина «Мотобол».

В белом зале Дома уче
ных, за стеной выставочно
го зала, сейчас часто идут 
американские видеофильмы
— боевики и фильмы ужа
сов. Они построены на са
мом энергичном сюжете. А 
художник Унтилов—антисю- 
жетен. Как уже говорилось, 
он в основном пишет натюр
морты и пейзажи. Он наде
ется дойти до зрителя через 
другие средства выразитель
ности, скажем, через цвет. 
Прекрасен сюжет как сред
ство выразительности, но. со
гласитесь, он как бы ведет, 
тащит за собой зрителя. Ху
дожник же крайне боится 
быть ментором. Он надеется 
на самостоятельность зрите
ля. Может быть, он напрасно 
надеется? Ответить на этот 
вопрос должен каждый себе.

Художник преображает 
скучное слово «натюрморт» 
(мертвая природа), у него 
есть «Тревожный натюр 
морт» и натюрмортфадость 
«Букет из кистей и ^ ы л к а  
вина» (удивительно гармо' 
ничный розовый колорит). 
Как и натюрморт возвышен
ный, и натюрморт-память: 
верстак столяра-отца и пы 
лающий изнутри темный на 
тюрморт с инструментом де- 
да-кузнеца.

И еще одно соображение
— опять же в связи с бур
ным потоком американских 
фильмов. Есть у живописца 
архитектурная серия, зна
чительная часть которой — 
результат поездок по ста
рым русским городам. Смот
ришь на Покровский мона
стырь под Суздалем (он 
трактован как сказочный го
родок под высоким феериче
ским небом) и думаешь; по
мести эту вещь в комнату 
ребенка — вырастет совсем 
другой человек. Ценностные 
культурные ориентации — 
важно это в художнике Ун- 
'гилове.

Хотелось бы отметить не
равнодушное и образное ре
шение так называемой про
изводственной темы — пей
заж-картину «После тру
дового дня». Хорошо ОТКЛИ-, 
кается зритель на томские 
сельские пейзажи.

Впрочем, не хочется ис
сушать отклик на творчество 
Унтилова перечислениями и 
сухим анализом. Я постарал
ся раскрыть, из чего проис
ходит главное впечатление 
от его картин — радостное 
и приподнятое.

А. ЧАИКОВСКИИ.

Футбол

Надежда 
на будущий 

год
«ТОМЬ» — «МЕТАЛ

ЛУРГ» (Новокузнецк) —- 
1 : 1

Последний матч фут
больного первенства
команд класса «А» на 
томском стадионе полу
чился зрелищным, инте
ресным и обнадеживаю
щим, «Металлург» силен, 
и до этой игры еще не .те
рял шансы на второе ме
сто в зоне. Но «Томь» по
казала, что^ожет на рав
ных играть с серьезным 
|:оперником.

Томичи создали немало 
острых моментов, но не 
хватало хладнокровия в 
завершении атак. Неско
лько раз спасал гостей от 
верного гола вратарь. На 
45-й минуте матча быст
рая комбинация Поме- 
цщкова —Юсубова—Ско;- 
роходова наконец завер
шилась голом, И опять, 
как и в предыдущем мат
че, удачу принес точный 
прострел с фланга. Гости 
старались отыграться, но 
активная игра полузащит
ников «Томи» и острые 
контратаки сводили йа 
нет их усилия. И все-таки 
«Металлург» использовал 
свой микрошанс; после 
подачи со штрафного (75-я 
минута матча) головой 
направил мяч в сетку 
В. Глуховцев. Ничья по
зволила томичам шагнуть 
на ступеньку выше.

Нынешний сезон «Томь» 
закончила на 1 2 -м месте, 
что, конечно же, не ра
дует, Но матчи первого 
круга, концовка чемпио
ната показали неплохие 
возможности нашей коман
ды, «Томь» явно нужда
ется в укреплении соста
ва и в поддержке,

С. СИМОНОВ.

Б Ы Т Ь  Л И  

В  Т О М С К Е  

И П П О Д Р О М У ?
Стремителен бег русских троек по дорож

ке Новосибирского ипподрома. Идут испы
тания лошадей рысистых пород. Дистан
ция 2400 м — полтора круга. Звучит гонг. 
Тройки выходят на финишную прямую. В 
этом заезде тройка из Томска, под управле
нием наездника I категории Н. СВаровско- 
го приносит в актив сборной команды об
ласти призовое 3-е место.

Девять сборных команд — из Барнаула, 
Новосибирска, Омска, Тюмени, Томска, 
Тувы, Кемерова, Абакана и Красноярска— 
приняли участие в традиционных сорев
нованиях на Кубок Сибири. Томичи высту
пили неплохо. В их активе — одно первое 
и несколько третьих мест в состязаниях ры
систых лошадей. Почетное пятое место в 
личном яервенстве по выездке у кандидата 
в мастера спорта из Томска О. Мариан
ской.- В испытаниях лошадей тяжеловозных 
пород второе место занял И. Браницкий на 
'Секретной. Он же, бы л третьим в сорев
нованиях кузнецов.

Однако пятое общеяомандное 'место то
мичей нельзя расценить как успех. Ведь

в былые времена, в расцвет конноспортив
ной славы Томска, наша команда 7 раз 
выигрывала эти престижные соревнования 
и почти никогда не опускалась ниже второ
го места. Но овсе это было в уже далеких 
60-х годах. В чем же дело? С чем связано 
снижение мастерства некогда известных 
в республике томских конников?

— Причина до обидного проста, — счи
тает тренер команды конкуристов А. Е. 
Сваровский. — Она ,в отсутствии даже са- 
.мых элементарных условий для занятий 
конным спортом в нашем городе. Уже 18 
лет ведутся разговоры о строительстве но
вого ипподрома, а «воз и ныне та1И». 
Сколько было писем в различные инстан
ции, цубликаций в газетах с одним вопро
сом: быть ипподрому в Томске или нет? Но 
вопрос этот так и висит в воздухе.

Действительно, ответработники из горис
полкома и облагропрома хранят молчание. 
Удивительно, но помощь и внимание к сво
им проблемам томские спортсмены-конники 
находят не в своем, прославленном в бы
лые времена конноспортивными традиция
ми городе, а в Барнауле. Каждый год. 
практически на весь летний сезон, им пре
доставляет приют Барнаульский ипподром. 
И большое спасибо за это директору В. П. 
Скрябину. Именно там есть возможность 
подготовиться и хоть как-то выступить на 
соревнованиях.'ll довол|>ствуются пока то- 

. мичи положением «бедных» родственников.
Так быть ли в Томске ипподрому? Очень 

бы- хотелось наконец получить вразуми
тельный ответ.

А. МАКСИМОВ.

НОВОСТИ КУЛЬТУРЫ
,о*

НАГРАДА МИНИСТЕРСТВА
в  театр юного зрителя 

пришло приятное известие. 
Постановлением Мини
стерства культуры РСФСР 
и президиума ЦК проф
союза работников культу
ры по итогам Всероссий
ского социалистического 
соревнования коллективов 
театрально - зрелищных 
предприятий за первое по
лугодие 1988 года театру 
присуждено третье ме
сто с вручением Почетной 
грамоты Министерства

культуры РСФСР и ЦК 
профсоюза работников 
культуры и денежной пре
мии.

Коллектив театра при
нимает учасуие (в г. Ров
но) в фестивале камер
ных сцен. Томичи пока
жут спектакль «Эмигран
ты» С. Мрожека. В нем 
заняты актеры Геннадий 
Поляков и Владимир 
Фридман.

А. САРАЕВ, 
директор ТЮЗа.

АКТЕРЫ НА... БИРЖЕ

ПОГОВОРИМ НА ЭСПЕРАНТО
Всех, кто хотел бы изу

чить язык международного 
общения эсперанто, пригла
шает кооператив «Поли
глот».

Одни считают эсперанто 
языком ненужным: «Стоит
ли тратить время на искус
ственный язык?». Действи
тельно, нет такого нацио
нального языка. Но тем не 
менее на нем говорят сегод
ня более 1 0  миллионов в 
различных уголках мира, 
издаются книги и журналы 
по важнейшим вопросам 
современности. создаются 
художественные произведе
ния, проходят международ
ные конкурсы творческих 
коллективов, говорящих на 
эсперанто. И вряд ли стоит 
оспаривать мнение председа
теля секции томских эспе
рантистов А. 3. Шляфера, 
преподавателя политехничес
кого института;

— Эсперанто помогает 
устанавливать очень много 
интересных контактов. Да
ет возможность лучше изу
чить другие языки. Этот 
язык действительно интер

национальный. Он очень 
точно передает смысл ска
занного, не терпит неточно
стей в мелочах. О том, что 
эсперанто — не язык оди
ночек, говорит и то, что в 
Болгарии работает междуна
родная школа эсперантистов, 
а летом открывается между
народный университет. И 
на них собирается много лю
дей. Этим летом два томича 
были на школе актива эспе
рантистов в Чехословакии. Я 
побывал в Болгарии, Юго
славии, причем не в составе 
какой-то группы, а один. И 
в общении мне очень помо
гало знание эсперанто. При
мечательно, что оживляется 
работа правления Ассоциа
ции советских эсперантистов. 
В сентябре в Москве про
шло заседание ассоциации, 
которое не собиралось уже 
с 1986 года. Намечены мно
гие изменения.

Томские эсперантисты 
серьезно подготовлены к но
вому учебному году. Заня
тия на курсах будут, как и 
в прошлые годы, очными и 
заочными. Подготовлены но

вые методические разработ
ки. Курсы обещают быть ин
тересными.

—Ведь главная наша цель,
— добавляет А. 3. Шляфер,
— воспитать людей, для 
которых мир становится не 
абстрактным словом, а боль
шой родиной, людей, кото
рые чувствуют ответствен
ность за весь мир. И прек
расные слова становятся 
внутренними убеждениями.

Клуб эсперантистов ждет 
‘новых , поклонников этого 
языка. Те, кто хотел бы изу
чить его заочно, могут на
править свои письма по ад
ресу: 634041, Томск, а/я
261, курсы эсперанто. А 
томичей ждут в клубе, рас
положенном на ул. Вершини
на, 37, каждую среду с 19 
часов и воскресенье с 17 ча
сов. А те, кто сомневается, 
приходите 30 октября в 19 
часов на встречу с томскими 
эсперантистами, где вы ус
лышите рассказ об их дея
тельности, о поездках за гра
ницу, познакомитесь с лю
бопытными коллекциями, из
даниями на эсперанто.

А. АЛИНА.

Четыре томских твор
ческих коллектива станут 
участниками туристичес
кой биржи, которая прой
дет в Лондоне с 15 по 27 
октября.
. Туристическая биржа 

— это не только товары. 
По традиции в дни ее 
работы организуется и 
культурная программа. На 
этот раз страну будут 
представлять наши само
деятельные коллективы; 
ансамбль политпесни 
«Нюанс», танцевальная 
пара Игорь и Татьяна 
Угай («Экситон»), балет
ная группа областной фи
лармоний «Сказка» (все 
они — лауреаты премии

обкома комсомола) и ан
самбль старинной класси
ческой немецкой музыки 
«Камерата» (Дом ученых). 
Поездка организована бю
ро «Спутник» и ■ ОК 
ВЛКСМ. Возглавляет де
легацию заведующая от
делом пропаганды Т. Пив- 
нева. Вместе с коллекти
вами поехал и представи
тель областного радио, 
корреспондент молодеж
ной редакции А. Пельт. В 
программе поездки — вы
ступления на бирже, зна
комство с достопримеча
тельностями Англии. Три 
ячя томичи проведут, в 
семьях рабочих.

О. ГАЛИЧЕНКО.

ПОПОЛНЯЕТСЯ 
КНИЖНЫЙ БАНК

Совсем недавно при 
Томском отделении Дет
ского фонда им, В. И. Ле
нина был создан книжный 
банк. На сегодняшний 
день он принял около ты
сячи экземпляров книг, 
диафильмов, грампласти
нок.

Активное участие в ра
боте банка приняли то
мичи. Пенсионер Б. М. 
Тушин подарил детям 37 
книг, инженер Н. В. Ив
лева — 180, инженер ОКБ 
радиотехнического заво
да Л. В. Шорникова — 
6 6 , учительница школы 
№ 50 О. А. Побережная 
— 119, старший препода

ватель кафедры истории 
КПСС ТГПИ В. П. Бойко 

115 книг. Виктория 
Степанькова и Марина Ба
ранова, учащиеся 8 -го 
класса школы № 44. от 
имени класса подарили 
334 книги, 4 пластинки, 
4 диафильма, картину.

Все книги банка будут 
распределены в детские 
дома, интернаты нашей 
области. Получат подарки 
детдома Бакчара, Тогура 
и другие.

Детский фонд ждет но
вых поступлений не толь
ко от томичей, но и от 
жителей всей области.

М. ДОЛГОПОЛОВА.

К сведению депутатов 
Ленинского районного Совета 

народных депутатов 
20-го созыва

Шестая сессия районного 
Совета народных депутатов 
состоится 21 октября 1988 
года в 15 час. 30 мин. в 
клубе лесопромышленного 
комбината (ул. 5-й Армии, 
2 ).

Повестка дня:
1. О мерах по улучшению 

т о р г о в о г о  о б с л у ж и в а н и я  иа- 
с е л с и м я  р а й о н а .

В Ю Р О  п о г о д ы
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачная пого
да с прояснениями, местами 
слабый снег, ветер запад
ный, 9 —14 метров в секун
ду, температура плюс 1 — 
минус 4, в Томске без су
щественных осадков, темпе
ратура О--минус 2 , на до
рогах гололедица.

19—20 октября — облач
ная погода с пояснениями, 
временами слабьЩ снег, ве
тер западный, 9— 14 метров 
в секунду, тампература но
чью 1 —6 , местами до 1 2  
градусов мороза, днем плюс 
1 — минус 4.

Телевидение
ВТОРНИК, 18 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

6.30 —  «120 минут». 8.30 —  
«Рабыня Изаура». 1-я, 2-я и 3-я 
серии.

С 11.45 до 15.30 —  перерыв.

15.30 —  Новости. 15.45 —
«Прожектор перестройки».
15.55— «Концерт из Сардарапа- 
та». Передача Армянского теле
видения. 16.25 —  «Пятилетка: 
дела и люди». Кинопрограмма. 
17.00 —  Времена года. Приме
ты октября. 18.00 —  Встречи 
на земле Америки. 18.35 —  
«Сегодня в мире». 18.55 —  
«Аргументы перестройки». 19,55 
—  «Рабыня Йзаура» 4-я серия. 
21.00— «Время». 21.35 —  «Про
жектор перестройки». 21.45 —  
«Эврика». О Всесоюзной встре
че учителей-новаторов. 23.15—  
«Сегодня в мире». 23.30 —  По
ет А. Серов.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 —  Утренняя гимнастика. 
8.15 —  «Джунгарский тритон». 
.'Научно - популярный фильм. 
8.35, 9.35 —  География. 7-й 
класс. 9:05 —  Французский 
язык. 1-й год обучения. 10.05—  
Учащимся СГ)ТУ. Эстетическое 
воспитание. 10 35, 11.35— Гео
графия. 8-й класс. 11.05 —  
Французский язык. 2-й год обу
чения. 12.05 —  «Как закаля

лась сталь». 1-я серия— «Рож
дение». 2-я серия —  «Испыта
ния». 14,15 —  Новости. 14.25
—  «В согласии с природой». 
Кинопрограмма.

С 14.55 до 18.00 —  перерыв.

ТОМСК

18.00 —  «Признание в люб
ви». Документальный фильм.
19.00 —  «День области». 19.15
—  «Зима спросит строго» {о 
готовности к зиме промышлен
ных предприятий Ленинского 
района).

МОСКВА

20.00 —  «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК

20.15 —  «Закон о жилье».
Что мы о нем знаем?

МОСКВА
21.00 —  «Время». 21.35 —

«П ^ж екто р перестройки».
21.45 —  «Как закалялась
сталь». 2-я серия —  «Испыта- J 
ния». 22.50 —  «Утренняя поч- ' 
та».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 —  Новости. 18.15 —  
Ритмическая гимнастика, 18.45
—  Мультфильмы для взрос
лых. 19.00 —  «9-я студия»
20.00 —  «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 —  «...До шестнад
цати и старше».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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БЪ ЯВЛ ЕН
РЕКЛ АМ А
А Н О Н С

Т еатр.

19

ДРАМЫ
18 октября. «Самоубийца» —

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
19 октября. «Дорогая Елена 

Саргмана» — 9, Ю-50, 12-40,
H-So, 18-20, 18-16, Й)? б1-60 

имени М. ,'Горького
19 октября, «Время надежд» 

12-40, 1430, 18-10, 20. 
в закона», «Француз» — О, 12, 
1^ 18, 21. «Воры а закона», 
«Француз»— 8-30, 11-30, 14-30, 
17-30, 20-30.

«ОКТЯБРЬ»
19 октября, «Маленькая Ве- 

серии) — 8-30, 11, 
13-30, 18, 18-30, 21.

«ПИОНЕР»
19 октября. «Рыжая фея» — 

9, 10-40, 12-20, 14. 15-40. «Тан
цор «диско» (две серии) —  
17-20, 20-20,

имени И. (ЧЕРНЫХ
19 октября. «Человек е буль

вара Капуцинов» — 9, и ,  13 
15, 17, 19, 21. «Черные очки»—’ 
9. 11, 13. 15, 17, 19, 21.

«СИБИРЯК»
19 октября. Мультсборннк 

- 9-20. «Пусть говорят» — п
12-40, 18, 17-40, 10-20, 21.

ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
19 октября. «Ключ Вселен

ной» — и  15 «Курьер» — 17.
'19, 21.

19, 20 октября
Томская областная филармония 
Малый концертный зал 

(пр. Ленина, 75)
КОНЦЕРТ КЛАВЕСИННОЙ МУЗЫКИ

В программе — произведения И.-С. ВАХА. 
Исполнитель —

Александр МАЙКАПАР (г. Москва).
Начало — в 19 час. 30 мин.

26—30 октября
Томская областная филармония

БОЛЬШОЙ КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ
Обладатель «Гран-при» Всесоюзного конкурса «Крым

ские зори», лауреат Всесоюзного конкурса «Юрмала-87», 
автор-исполнитель

ИГОРЬ ДЕМАРИН
'В сопровождении эстрадной «Группы Д».
В концерте принимает участие пародист 

Емшенецкий.
Начало: 26, 27, 28 — в 18 час. 30 мин. и в 21 час; 

29 — в 16 час.; 30 — в 17 и 20 часов.
Справки по тел. 2i53-54, 2-69-56.

Владимир

ВИДЕОТЕКА
,„19 октября. «Дюймовочка» — 
10-20. «Слуги дьявола» — 12. 
15-20, 18-45. «Слуги дьявола на 
чертовой мельнице» — 13-35,lit 2 0 *2 0 ,

а
Томское бюро путеше

ствий и экскурсий пригла
шает томичей и жителей 
области совершить увле
кательное путешествие на 
туристско - экскурсионном 
поезде «Томск» по горо
дам Средней Азии — Томск — Алма Ата — Фрунзе —
— Фергана — Самарканд — Душанбе — Ашхабад —
— Чимкент — Ташкент — Томск — с 24 ноября по, 12 
декабря. Стоимость путевки — 260 рублей. ’’

В стоимость путевки входят проживание в купейном 
вагоне, питание в ресторане, экскурсионное обслужива
ние по городам. Иногородние могут перечислить деньги 
на расчетный' счет 608915 в, облжилсоцбанке г. Томска 
и дать телеграмм о бронировании.

Наш адрес: г. Томск, пр. Ленина, 59. Ост. транспорта 
«Университет». Тел. 3-14-21.

< ш T P y M O V C T g ^ O H C T B A

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в ТОМСКУЮ ОБЛАСТНУЮ ФИЛАРМОНИЮ: сан

техников, кассира, электрика, уборщиц в дневное время, 
техника до вентиляции, шофера. За пенсионерами сохра
няется пенсия. Тел. 2-43-20, 2-49-45, 2-48-90.

В СОВХОЗ «ТОМСКИЙ» для работы на вновь вводи- 
мь1х объектах: операторов технологических линий, слеса
рей, электриков, ветспециалистов. Рабочие обеспечивают
ся ведомственным жильем в порядке очередности в тече
ние 4 лет. Доставка рабочих из г. Томска и поселков 
района производится :Вадо(мстввнны)м транспортом 

Справки по тел. 96-93-83.

В ТОМСКИЙ ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНЫЙ ТЕХНИКУМ: 
преподаватели-геофизика, преподавателя по бурению неф
тяных и газовых скважин, а также вахтеров в учебный 
корпус, плотника, слесаряч:антехника, гардеробщиков.

Справки по тел. 7-28-97, 7-29-03.
В СОВХОЗ «ЗАРЯ» ТОМСКОГО РАЙОНА; главного 

бухгалтера совхоза и инженера-электрика для работы в 
должности главного эдергетика. Нуждающиеся обеспечи
ваются благоустроенным жильем, имеются средняя шко
ла, детский сад. Зарплата—315 рублей плюс премиаль
ные. Проезд из Томска автобусом до с. Новорождественка

Справки по тел. 94-73-86, 94-73-87.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова; 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Вердская, 18.

К СВЕДЕНИЮ 
ПОДПИСЧИКОВ!

На 1989 год установлены 
новые подписные ценьт на 
журналы: Собрание поста
новлений правительства 
СССР (отдел первый) — 4 
руб.. Собрание постановле
ний правительства СССР 
(отдел второй) — 3  руб.,
Собрание постановлений пра- ' 
вительства РСФСР — 3  руб.

Просим оформить доплату 
до 1 ноября 1988 года.

АТП облбытуправления 
„®*®т новые автомобиль 

«ГАЗ-53» (фургон) или «Мос- 
новый

«КамАЗ» или «МАЗ» (бо.рто- 
вые). Телефон 1-38-22.
■ Химический фаг^гльтет 
'Томского госуниверситета

1 учащихся
о —1 0 -х классов школ го
рода и области в ШКОЛУ 
«ЮНЫЙ химик» на 
1988-89 учебный год. 
Имеются заочное и вечер- 
'нее отделения. Начало за- 
'нятИй -— в но ябре. •

Заявления присылать по 
адресу: 634010, Томск,

'■пр, Ленина, 36, ТГУ, дека- 
■нат ХФ, школа «Юный хи- 
■мнк».

Бюро по трудоустройст
ву населения совместно с 
учебно - производственным 
комбинатом облбытуправле
ния проводят дополнитель
ный НАБОР НА КУРСЫ: 
портных верхней мужской 
одежды, скорняков, закрой
щиков верхней мужской и 
женской одежды для пред
приятий бытового обслужи
вания области.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, ул, Пушкина, 
71. Справки по телефонам 
5-73-31, 5-73-34, 5-73-43.

АТП облбытуправления 
передает безвозмездно на 
баланс частично разуком
плектованный новый шли
фовальный станок марки 
'ЗК12 (на запасные части). 
Телефон 1-38-22.

При Томском государст
венном университете возоб
новляет работу школа 
«Юный биолог». Занятия 
будут проходить с 17 октяб-' 
ря по понедельникам, с 18 
часов, в помещении НИИ 
биологии и биофизики.

Адрес: пр. Ленина, 36.

Областной и городской 
отделы здравоохранения, 
коллективы детских боль
ниц глубоко скорбят по по
воду кончины главного вра
ча детской больницы ТЛ 2, 
отличника здравоохране
ния

ГРЕХНЕВА
Виталия Павловича

и выражают соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Вынос тела —  18 октября 
в 14 часов (пр Фрунзе, 102. 
кв. 129).

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о кончине горячо люби
мой

НОИОСЕЛОВОИ 
Клавдии Ивановны.

Вынос тела —  18 октября 
из квартиры покойной (ул. 
Мокрушина, 14, кв. 19).

^ 3 4 0 5 0 ,
Т О М С К ,  Г С П ,  

п н Ф Р У Н а Е *  103/1

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь -  
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-26-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-%-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33

»мний -  
-88, 1-26-I80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
От(^л^фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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